

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año II.—Número 278

Palma de Mallorca.—Jueves 20 de Abril de 1922

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

El regreso del Batallón

La noticia circulada del próximo regreso de nuestro Batallón expedicionario cundió con una rapidez extraordinaria por toda Mallorca, llenando los corazones de alegría y reflejándose en todos los rostros la más intensa satisfacción.

El regreso del Batallón, que embarcó para Cartagena en cumplimiento de una orden circulada por error y cumplida con un apresuramiento que de ninguna manera pudo justificarse, es para todos un motivo de júbilo. No solamente regresan los hijos a sus hogares, muchos de los cuales se vieron privados de las tiernas y consoladoras emociones de la despedida; sino que el regreso infunde a todos la esperanza de una pronta terminación de esa maldecida e impopular guerra de Marruecos.

Las órdenes de repatriación de las tropas parece que se van circulando, señal de que el Gobierno no considera ya necesaria la concentración de fuerzas, que hasta ahora se hallaban dispuestas para embarcar al «primer aviso».

Felicitémonos de que ese «primer aviso» no haya llegado para nuestros soldados. Marcharon animosamente, resueltos a cumplir el deber que se impone a todos cuando la patria está en peligro. En Cartagena, nuestros soldados han dado pruebas de una corrección de conducta inusitada, en tal grado que se granjearon las simpatías de la población, y en más de una ocasión fueron objeto de cariñosas demostraciones, de sinceros halagos y de pruebas de agradecimiento. Por mucho tiempo, Cartagena guardará un grato recuerdo de la estancia allí de nuestros soldados. Esto nos honra sobremedura.

En otro orden de consideraciones, ya lo hemos indicado, la repatriación de las fuerzas que había concentradas es indicio de que el Gobierno aparece dispuesto a abandonar el camino de las aventuras militares. ¿Qué se ha conseguido con ellas? Sacrificar casi esterilmente millones de vidas jóvenes y robustas y malgastar centenares de millones en preparativos que nunca llegan a terminarse y en la adquisición de material que, aunque moderno y perfeccionado, ha venido a demostrar que, en último término, el factor «hombre» continúa siendo el factor decisivo en la guerra.

Hora es ya de que sean escuchadas las advertencias de la opinión. Si nuestra misión es, en Marruecos, una misión civilizadora, mal camino fué el emprendido, pues por él no se va sino a la siembra de odios. Los rescoldos mal apagados se avivan al menor soplo. Impuesta la paz por el terror, no dura sino el tiempo que permanece vivo el recuerdo de los adueros arrasados y de las casas incendiadas y de los cuerpos destrozados. Luego resurge el incendio con mayor violencia, y suelen ser sus efectos más destructores. Sirvan de lección lo ocurrido en Annual.

Felicitémonos del nuevo aspecto que toma la cuestión de Marruecos. Si hemos de permanecer allí, hagamos sentir todos los efectos de una misión civilizadora; captarnos el respeto y hasta el cariño de los indígenas mediante los grandes beneficios que podamos prestarles. No de otro modo ha procedido Francia. Han sentido los marroquíes hasta donde ha sido conveniente el peso de las armas de la República; consiguiendo esto, Lyautey ha procurado reforzar la autoridad del Sultán asociándole a su vez a su labor de transformación del viejo imperio del Atlas.

Solamente así, con esta condición, podría justificarse nuestra permanencia en Marruecos, y conseguir que sea nuestro protectorado, no una carga pesadísima, sino una prolongación de nuestra cultura y un aspecto de la civilización de Europa.

NUESTROS COLABORADORES

El prólogo y el epílogo de la Gran Tragedia

Mucho impresionó al mundo el atentado de Sarajevo, prólogo de la gran tragedia de los siglos, como mucho le preocupa la Conferencia de Génova, generalmente considerada como su epílogo; y mientras se desenrollan las últimas consecuencias de aquella catástrofe, vamos a recordar los hechos que la hicieron estallar.

Tardóse mucho en ponerse en claro ciertas nebulosidades del misterioso atentado contra el archiduque Francisco Fernando de Habsburgo; pero al fin los múltiples medios de investigación que la Prensa y el Parlamento ponen hoy a disposición de la Historia han permitido proyectar sobre aquellas sombras bastantes rayos de luz para dejar ver, si no toda la verdad, gran parte de ella.

Apenas cometido el crimen, un alto personaje sirvió insinúo que el mundo quedaría sorprendido cuando se supiesen las interioridades del drama de Sarajevo; y, más explícito que aquél, un refugiado de la Transilvania húngara, el señor Locati, cura ortodoxo de nacionalidad rumaná, afirmó poseer documentos que demostrarían la parte tomada en el complot por ciertos húngaros.

Un periodista inglés, generalmente bien informado, Mr. H.-W. Steed, director de la política extranjera de «The Times», vió en el atentado de Sarajevo otra cosa que la obra nefasta de nacionalistas exaltados, y atribuyó la muerte del archiduque Francisco Fernando, como muchos de los crímenes cometidos en torno del doble trono austro-húngaro de los Habsburgos, a misteriosas intrigas palaciegas, a bajas y codiciosas envidias.

M. Ernest Denis, profesor de la Universidad de París, dilucidó en su obra «La guerre» las intrigas del Gobierno austro-húngaro en busca de un pretexto plausible para la declaración de guerra a Serbia.

Posteriormente, M. Jules Chopin, basándose en un profundo estudio de hechos probados y de presunciones graves, manifestó en el «Mercur de France» su convicción de que el complot de Sarajevo fué tramado por el mismo archiduque Francisco Fernando con el objeto de proporcionar a éste y a sus cómplices Guillermo II, Berchtold, Tisza, Forgach y otros un pretexto para lanzar a Serbia un ultimatum preparado desde años antes, y que el 23 de Julio de 1914 se adaptó a las circunstancias.

Pero a las bombas del agente austriaco Cabrinovitch se agregó el revólver del fanático nacionalista serbio Princip, y el archiduque, en vez de recoger el fruto que se proponía sacar del urdido complot, halló la muerte en el imprevisto atentado.

Mister H.-W. Steed apoyó sus conclusiones en datos y argumentos interesantísimos, pero que no parecían pruebas concluyentes. Si M. Jules Chopin convino con él en que el homicidio del archiduque fué el resultado, no de un complot nacionalista serbio, sino de una intriga política tramada en Círculos austro-húngaros, discrepó del autor inglés sobre la causa inicial y, por consiguiente, sobre los autores del crimen.

Sigamos a Chopin en sus razonamientos. El archiduque heredero de la Corona austro-húngara tenía gran interés en que estallase una cuestión comprometidora para Serbia. Desde que su tío Francisco José le había confiado el poder efectivo, dándole, sobre todo, vara alta en el Ejército, Francisco Fernando preparaba a Austria-Hungría para una guerra.

El amigo del famoso doctor Lueger, antiguo burgomaestre de Viena y jefe del partido socialista cristiano, partido puramente alemán, el profesor del Schulverein (Liga escolar alemana) no tenía más idea, como todos los Habsburgos, que la de apoyarse en Austria sobre los alemanes y en Hungría sobre los magiares.

Como el germanismo se debilitaba en Cisleitania bajo los golpes de los eslavos y el magiarismo empezaba a sufrir en Transilvania al asalto de los serbio-croatas y de los rumanos, Francisco Fernando se había propuesto asegurar el triunfo de los que él consideraba como los sostenes naturales de su futuro trono por medio de una guerra antieslava desencadenada contra Serbia y, de rechazo, contra Rusia.

El archiduque conocía, por otra parte, la apurada situación financiera del Estado austro-húngaro. No ignoraba la inminencia de una formidable bancarrota. La guerra, en caso de victoria, permitiría obtener indemnizaciones suficientes para cubrir los déficits y, en caso de derrota, podría excusar la ruina financiera.

Una victoria también había de facilitar a Francisco Fernando la realización de sus ambiciones paternas. Nadie iba a ser entonces bastante poderoso para oponerse a que fuesen anuladas las promesas hechas por el archiduque al contraer su matrimonio morganático. Su esposa iba a poder ser Emperatriz y Reina y su hijo mayor, archiduque heredero.

En 1908 buscó ya un pretexto de guerra con la anexión de Bosnia y Herzegovina, quince días después de haber prometido Austria-Hungría a Rusia no modificar la situación de los

El interés político estuvo ayer pendiente de la interpelación sobre Marruecos pronunciada en el Senado por el señor Maestre. Este ha analizado los tratados celebrados sobre la actuación internacional en Marruecos, diciendo que con ellos se ha perjudicado notoriamente al comercio del puerto de Melilla.

Abogó para que antes de hacer ningún pacto con Francia debamos consultar a Inglaterra para que defienda nuestra tesis.

Balkanes sin prevenirla con bastante anticipación y en el momento en que Alemania suscitaba en Marruecos la cuestión de los desertores de Casablanca. Serbia protestó contra la acción de Austria-Hungría en los Balkanes. Rusia la sostuvo. Pero la Triple inteligencia, enredada en otros negocios, no pudo parar el golpe.

Cuatro años después Serbia lucha con sus aliados contra Turquía por la liberación de los Balkanes. Austria-Hungría aprovecha la coyuntura para inventar una cuestión escandalosa: acusa a los serbios de haber mutilado odiosamente a uno de sus representantes, al consul Prochaska. La Prensa asalariada de Viena lanza a los ecos del orbe sus lamentaciones y protestas. El Gobierno austro-húngaro exige por el supuesto insulto una reparación que Serbia se resigna a conceder por conservar la paz. Sin embargo, un informe oficial prueba que el consul Prochaska nunca fué maltratado.

Esta provocación tampoco logra hacer estallar la guerra, que para Austria, se hace más necesaria que nunca, pues Serbia acaba de engrandecerse y está en vías de emanciparse del todo, por cuanto se le da acceso al mar.

Esto no le conviene a Austria-Hungría que se apresura a poner obstáculos y no cesa en sus intrigas hasta obtener en marzo de 1913, por medio de un ultimatum a Montenegro, la cesión del puerto de Scutari y suscitar la cuestión albanesa.

En otro artículo veremos como en esta cuestión cedió Serbia otra vez para conjurar el peligro de una conflagración europea.

JUAN B. ENSEÑAT

PANORAMAS

Sobre la «moda»

Nada hay en este mundo de absoluto. Todo es relativo. La teoría de la relatividad, expuesta por Einstein, ha echado al suelo cosas y principios que nos parecían casi inmutables. Por consiguiente, de hoy más, no debemos encarrifarnos profundamente por nada de lo creado, porque eso que nos parece absoluto hoy, mañana comparado con otras cosas no será sino relativo.

Una nos parecía, sin embargo, que gozaba de aquel privilegio del absolutismo: LA MODA. Pero también la moda ha perdido el prestigio.

En otro tiempo, parecía existir un patrón universal que, venido de París, de Londres, o hasta del mismo New-York, se imponía a todos los hombres y en todos los lugares. Ir «contra la moda» era incorrección tan grande, y tan grave, que la sociedad expulsaba de su seno al «demodé». Si se estilaban los vestidos largos, la mujer que se ofreciese en público con un traje corto provocaba no solamente la risa, sino el menosprecio. Si, por el contrario, eran los vestidos cortos los que privaban, no podía alternar con las demás mujeres la mujer que luciese uno de largas dimensiones.

Claro está que contra la tiranía y el absolutismo de la moda,—que no siempre la moda quiere significar «buen gusto»,—

las personas de cierta delicadeza oponían su interpretación personal, conforme a su temperamento o a su instinto estético.

Pero, merced a la teoría de Einstein, la moda ha cesado también de ejercer su absolutismo, y se ha hecho relativa. La nueva concepción filosófica va a tener trascendental importancia. La moda ya no admite patrones únicos e inalterables. Dentro de una orientación caben muchos matices. La moda, por decirlo de una vez, ha cesado de ser un dogma intangible e inatacable, para dar lugar a múltiples interpretaciones de la Ley.

El verano se acerca. Se imponen los cambios y transiciones entre los trajes de invierno y los de verano. Y ya, según leemos, han comenzado las nuevas «modalidades» de la moda, la que ostenta una elasticidad nunca vista, una adaptabilidad que permitirá a nuestras mujeres dejar cumplidamente satisfechos sus peculiares gustos.

La moda deja de ser absoluta, y tiende a «personalizarse», con lo cual se realiza un grandísimo progreso espiritual.

Conque ya lo sabéis, bellas y amables lectoras: de hoy en adelante no seáis esclavas del gusto dominante, sino interpretad según vuestro leal saber y entender, según unas normas que, a pesar de la relatividad de Einstein, son bastante fijas y constantes: las normas del buen gusto.

Notas al día

LECTORES DE PERIÓDICOS.—Siempre he profesado una gran simpatía al lector ambulante, a ese lector curioso que nutre su inteligencia en la lectura pública, bien enfrentándose con los kioscos, deteniéndose ante los puestos de las casas editoras de periódicos o parándose junto a los transparentes de las redacciones.

Entre esos lectores se encuentran gentes meditabundas cuyo prurito estriba en perseguir la fisonomía de los sucesos en toda su compleja estructura; gentes a quienes no precisa convenir para que se apasionen por el relato de un mitin o por las declaraciones de tal o cual personaje político; gentes que lo juzgan todo bajo un punto de vista individual, discrepando siempre de la opinión del periódico y que discuten cuanto leen.

Esas gentes, en su afán informativo o sensacional, no discernen si las ideas expuestas por el periódico están revestidas de tal o cual color, pues han reanunciado a la tarea de elaborar ideas y a la de tamizar las que se les sirven.

Esas gentes no aspiran más que a adquirir conocimientos y noticias que les duren lo que dura el intervalo, que

separa la salida del periódico de hoy de la salida del periódico de mañana.

F. G.

VIDA INTERNACIONAL

Alemanes y rusos

Una de las cosas que mayor interés despertan en la Conferencia de Génova es conocer la actitud que tomarán en definitiva la delegación alemana y los emisarios bolcheviques.

Hasta ahora ninguna delegación ha observado una actitud de tan extremada prudencia como Alemania y si se excepta la breve intervención de Hermes en la subcomisión monetaria, los alemanes no abren la boca. No hacen la menor declaración y si la oficina de prensa de la delegación es, como se dijo de las mejor organizada, sólo es en lo que se refiere a los periodistas alemanes.

Un periodista francés se presentó en el hotel donde reside la delegación y cuyo balcón central se engalana de nuevo con la bandera del Imperio, negra, roja y amarilla. Ninguno de los delegados se dejó ver y algunos peritos expresaron su sentimiento de no poder facilitar la menor entrevista con uno de sus jefes.

La decisión era formal y pronto se ha tenido la confirmación de ello por boca del mismo Rathenau, que atravesando el hall, ha declarado con una claridad que no permitía insistencia: «No diremos una

sola palabra, ni una sola antes de ocho días».

Conducta contraria a la de los alemanes siguen los delegados bolcheviques. Chicherin muestra manifiesta intención de enredar las cosas. A pesar de esta intención, el delegado ruso no cesa de repetir:

«Nos inclinaremos ante la voluntad colectiva; éste es nuestro programa».

En el fondo los bolcheviques reconocen su impotencia y es de creer que han ido a Génova para capitular, pero esto no es la opinión de todo el mundo.

Mientras tanto Chicherin ocupa a menudo la atención. Al hablarle de Rumania para entrar con el una subcomisión exclamó: «Rumania! Ella tomó a Rusia la Besarabia y debe devolverla».

El presidente rumano, furibundo se levantó y dijo: «La Conferencia de embajadores nos ha concedido oficialmente este país», entonces Chicherin con su sonrisa característica dijo: «¿Qué es esto?».

Se le hacía notar por otra parte que sólo Francia y Rusia tenían un programa bien definido.

«Si, contestó, con tal de que no sea el mismo».

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

EL ALCOHOLISMO EN EL ANTIGUO EGIPTO.—El alcoholismo era tan común en Egipto, en tiempo de Moisés que constituía una de las causas de decadencia de ese país. Los establecimientos donde se despachaban las bebidas alcohólicas estaban como escondidos en las calles más oscuras. Los muros se blanqueaban con cal y en el establecimiento abundaban las sillas y bancos para los parroquianos. Los egipcios bebían licores variados; el arno vino, de varias clases, indígena y procedente de Siria, de donde le importaban los feniciebs; el hik o cerveza y el skadon o alcohol de palmera. La bebida predilecta era la cerveza. Había dos clases de cerveza: una parecida a la nuestra que se preparaba con cebada y otra negra, preparada con mijo, análoga a la que hoy se bebe en Nubia. Tan generalizado estaba el uso de las bebidas alcohólicas entre los egipcios, que uno de los cargos más importantes de la corte de Farón era el de «inspector de las cervecerías reales». Se han encontrado inscripciones y pinturas que prueban que ya en tiempo de Sesostris existían ligas contra el alcoholismo.

EL PUENTE COLGANTE MAYOR DEL MUNDO.—El proyecto de un puente colgante sobre el río Delaware para unir a Filadelfia con Camden (Nueva Jersey), ha sido aprobado por la Comisión Conjunta Pennsylvania-New Jersey.

El citado puente tendrá 150 pies más de longitud que el puente colgante mayor del mundo y su coste será de 28 millones 810.000 pesos. Por él pasarán ocho líneas ferroviarias y cuatro de tranvías eléctricos.

Las torres tendrán 380 pies sobre el nivel del río y el arco del puente será de 1,750 pies.

EL PALACIO DE LOS PTOLOMEOS.—Al empezar los cimientos del nuevo Museo de Hidrobiología, de Alejandria, se ha descubierto una calzada romana pavimentada de basalto y de seis metros de longitud.

Nuevas excavaciones han descubierto columnas y un maravilloso mosaico figurando gacelas, panteras, hienas y un animal fabuloso, mitad águila mitad león. Se han descubierto canalizaciones en dirección al mar.

Se cree que estas ruinas son del Palacio de los Ptolomeos, datando del II siglo de nuestra Era. El trabajo del mosaico se atribuye a artistas griegos. Continúan las excavaciones.

OBCECACIÓN OPORTUNA.—Durante los días de febrero de 1848, después de la partida del rey Luis Felipe, las Tullerías fueron invadidas por el pueblo. En tales circunstancias, Etienne Arago, para impedir en lo posible los destrozos, se encaramó sobre una butaca, y dirigiéndose a la multitud dijo:

«¡Ciudadanos! De hoy en adelante, cuanto contiene este palacio pertenece a la nación. Respetad las propiedades nacionales, que...»

«¡Muy bien!»—le interrumpió un obrero.—¡Pero empiece por respetar el damasco de esta butaca que está pisoteando».

«Tiene usted razón»—asintió Arago. Descendió éste, y colocando una simple silla encima de otra, y encaramándose sobre ambas prosiguió.

«¡Si, ciudadanos! Recordad que...»

EL DIA publica diariamente 8 páginas

INFORMACION LOCAL

El regreso del batallón expedicionario

Anteayer circuló, profusamente, el rumor de que se había ordenado el regreso a esta ciudad del batallón expedicionario del regimiento infantería de Palma, 61, que desde hace algunos meses se encuentra en Cartagena.

La noticia tenía su origen en cartas recibidas por el señor Font y Monteros y el Barón de Pinopar, de los señores Weyler, padre e hijo, respectivamente, en las cuales ambos señalaban la posibilidad del próximo retorno, el cual parece ser debido a las gestiones que cerca del Ministro de la Guerra ha venido haciendo, en tal sentido, el Duque de El Rubí.

El rumor, que ayer por la mañana tuvo confirmación oficial, circuló, como hemos dicho, profusamente, y produjo en los centenares de familias que tienen individuos de las mismas en Cartagena la satisfacción lógica y natural.

Esta satisfacción subió de punto al confirmarse la realidad de la noticia, confirmación consistente en un telegrama que el Ministro de la Guerra recibió el Capitán general señor de Heredia, en el cual se le notificaba haberse firmado el R. O. disponiendo el regreso del batallón expedicionario.

Aun no se conoce, con exactitud, el día en que llegarán a Palma nuestros paisanos, pues habida cuenta de que ya se están haciendo en Cartagena los preparativos para el retorno, no es aventurado suponer que antes de una semana el batallón expedicionario estará de nuevo entre nosotros.

La Aero Marítima

Ayer tarde el piloto de la Aero Marítima Sandro Passaleva se elevó, en el «Savola» últimamente llegado, efectuando un vuelo sobre esta ciudad y la bahía que duró unos veinte minutos.

Leemos que la citada Compañía tiene ya contratados para establecer el servicio aéreo a dos pilotos italianos, que probablemente vendrán a Palma a principios de la semana entrante. Los mencionados pilotos son Espada, de la casa «Macchi» y Boscón de la casa «Savola».

Al hidroavión «Mallorca» se le han desmontado los timones con el objeto de proceder a su arreglo. La reforma se llevará a cabo en los talleres de la Compañía.

Se han recibido en esta ciudad noticias dando cuenta de hallarse gravemente enferma la respetable madre del malogrado Manuel Colomer.

La trágica muerte de éste, que tanta impresión produjo en todos, había de producirle mucho mayor en su madre y consecuencia de este terrible disgusto es el estado de su salud.

Al desear el restablecimiento de la madre de Colomer, le renovamos el testimonio de la parte que tomamos en su dolor.

Del Carnet

Ha sido promovido al empleo de alférez el alumno de la Academia de Artillería don Antonio Zaforteza Villalonga.

Ha marchado a Segovia el alumno de la Academia de Artillería don Guillermo Ramis de Ayreñor.

Ha sido pedida la mano de la bella señorita María Fábregas Cuxart para el joven comerciante don Adolfo Perelló Domingo.

Ayer mañana llegaron de Alicante don Juan Ripoll, don Julio Lozano, don Aurelio Fralle, don Pedro Frau, don Gabriel Martorell y don José Fons.

Anoche regresaron a Barcelona, después de haber recorrido los sitios más amenos y más interesantes de la isla, los marqueses de Cabanellas.

Para Barcelona embarcó anoche nuestro querido amigo don Juan March Servera.

También embarcaron para la ciudad condal el teniente coronel de Estado Mayor don Sebastián Oyaga y su distinguida esposa doña Joaquina España Serra.

Igualmente salió anoche para Barcelona el fabricante de artículos de goma don Pedro Medina.

El próximo viernes en la capilla de la Cuna del Niño Jesús de la calle de la Paz se dirá una misa por el alma de la que fué Vice Presidenta, la ilustre señora doña Dionisia de España.

A la hora de itinerario salieron para

Barcelona don Pedro Solano, don Miguel Castellet, don Pedro Gazá, don José Mas, don Juan Bauzá, don Juan Mestre, don Juan Ramón y señora, don Joaquín Marqués y don José Ferrer.

Igualmente salieron don Antonio Crespi, don Juan Salom, don Honorato Salom, don Jaime Alberti, don Honorato Villalonga, don Ignacio Moragues, don Francisco Sureda, don Miguel Oliver y señora, don Bartolomé Gomila y don Baltasar Gelda.

Salieron también para la ciudad condal don Jaime Qués y don José y don Francisco de Oleza.

En el palacio Episcopal, donde preguntamos anoche por el estado del Obispo, se nos dijo que se hallaba mejorado, hasta el punto de haber salido a la calle.

Cordialmente celebramos el restablecimiento de nuestro Prelado.

Después de permanecer varios días en Mallorca, anoche embarcó para Barcelona nuestro estimado amigo y colaborador don Miguel Ferrá.

Sucesos y desgracias

Por actos inmorales

Por disposición del jefe de policía, señor Flórez, ha ingresado en la cárcel con objeto de sufrir quince días de arresto, un individuo por cometer actos inmorales.

Consecuencias de una coz

El muchacho Eusebio Ferrá, de 11 años, domiciliado en la calle de la Infanta Paz, 14, recibió una coz de un caballo.

Pasó a la Casa de Socorro donde se le apreció la fractura del hueso izquierdo.

Accidentes del trabajo

Miguel Muntaner, de 37 años, sufre una contusión en el hombro derecho que recibió al dar un golpe contra un carro.

—Marquita Ramis, de 20 años, domiciliada en la calle de Jaime II, 12, se produjo una herida incisa en el codo izquierdo con un vidrio.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palacio, Infantería. —Cárcel, Ingenieros.

Jefe de día.—Teniente Coronel de Palma don Miguel Llompart.

Imaginario.—Teniente Coronel de Artillería don Francisco Antem.

Hospital y provisiones.—9.º y último Capitán de Artillería.

Vigilancia.—6.º Oficial del Regimiento de Palma.

Talla en la Comisión Mixta a las 9'15. —2 Sargentos de Caballería.

D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor.—Jaime Preclós.

Orden General del Distrito del día 19 de Abril de 1922

El Excmo. Sr. Ministro de la Guerra en telegrama de 17 del actual dice al Excmo. Sr. Capitán General del Distrito lo siguiente:

«Por R. O. 12 del actual (D. O. n.º 86) se anuncia concurso para proveer una plaza Comandante Artillería y otra Capitán Ingenieros profesores plantilla Colegio Huérfanos Santa Bárbara y San Fernando. Lo digo V. E. para publicación esa orden general consecutiva R. O. 8 marzo 1920 (D. O. núm. 55).»

Lo que de orden de S. E. se publica en la general de este día para conocimiento. —El Coronel Jefe de E. M., Juan Díaz Carola.—Comunicada.—El Coronel Sargento Mayor, Jaime Preclós.

Incendio

En el monte denominado «Son Roig», del término municipal de Algaida ha ocurrido un incendio que destruyó una cantidad de hojarasca, monte bajo y algunos pinos.

El siniestro se supone fué casual, creyéndose que se produjo por una chispa de fuego que pudo desprenderse a causa del fuerte viento que reinaba, de alguna coquilla que debió arrojar un transeúnte.

Las pérdidas materiales se calcula ascienden a 150 pesetas.

Deportes

Automovilismo

La Comisión Deportiva del Real Automóvil Club de Cataluña organizadora de la prueba internacional «Cuesta Parque Montjuich 1922», acordó ampliar las diferentes clases establecidas en la categoría de carreras, fijando para la cuarta la cubicación de más de tres litros a cuatro, y añadiendo una quinta clase para coches de más de cuatro litros.

Esta modificación propuesta por la Comisión deportiva del R. A. C. C. ha sido debidamente aprobada por el Real Automóvil Club de España.

Por la Rusia hambrienta

Días pasados dimos la noticia de que los jesuitas de la Residencia de esta ca-

pital, atendiendo indicaciones en este sentido del General de la Compañía, habían solicitado de los concurrentes a los Ejercicios, por padres de dicha Compañía dirigidos, que hicieran algún donativo para socorrer a los hambrientos de Rusia.

Las cantidades recaudadas en virtud de dichas indicaciones, que han sido ya remitidas a su destino, son las siguientes:

Las Madres Cristianas recaudaron al fin de sus ejercicios 1.572 pts.

Los caballeros recogieron con igual ocasión 1.362 pts.

El resto hasta 3.454 pts. procede de distintos donativos.

El nuevo Gobernador llegará el sábado

El Gobernador interino Sr. Lastres nos manifestó ayer, confirmando la noticia que adelantamos, que el nuevo Gobernador don Javier Millán llegará a Palma el próximo sábado; pues así se lo anuncia éste en telegrama de anteanoche.

Ello viene a ratificar la versión que publicamos días pasados, presumiendo que no llegará hasta pasado mañana, por encontrarse desde el sábado en la Corte.

GACETILLA

GENEROS.—Doña Francisca Matheu, propietaria de la tienda de novedades para señora de la calle de Brosa, nos participa haber recibido selecto y variado surtido de géneros para la presente estación.

HURTO DE NARANJAS.—En Puigpnyent, la Guardia civil ha denunciado a la autoridad judicial a un individuo por hurto de naranjas.

CAFÉS DENUNCIADOS.—En Santanyí han sido denunciados a la Alcaldía tres dueños de cafés por tenerlos abiertos a altas horas de la noche.

NUEVO DOMICILIO SOCIAL.—La sociedad «Fomento del Ahorro», ha establecido su nuevo domicilio en Barcelona, calle Muntaner, 173.

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Miércoles 19

Entradas

Procedente de Alicante e Ibiza, el vapor correo «Balear», capitán don Antonio Dezcallar, con 25 pasajeros y carga general, entre ella 1.180 sacos de harina, 22 bidones de aceite de oliva y 437 cordeles.

—Procedente de Palamós, el pallebote «Elias Miguel», con lastre.

—Procedente de Barcelona, el pallebote «Nuevo Lareño», patrón don J. Porcel con carga general. Consignatario: don Gabriel Mulet.

—Procedente de Cabrera, la gasolinera correo «José Calafat», patrón don Mateo Abraham, con una partida de pescado fresco.

Salidas

Para Barcelona, a las 9 de la noche, el vapor correo «Rey Jaime I», con pasaje y carga general.

Crónica del puerto

Se hallan en espectación de destino, el pallebote «Hermosa Beatriz» y el laúd «Filomena».

Representación Balear del Tiro Nacional

El Boletín de este mes

Hemos recibido el «Boletín del Campo de Tiro» que esta Representación Balear reparte mensualmente a sus socios y en el hemos anunciado:

Para el día 23 de abril: Repetición del Match por equipos a fusil y pistola. Seguidamente (a las 10) se hará la tirada de «Fortuna» anunciada el mes anterior en la que pueden tomar parte todos los socios y cuyas condiciones son las siguientes:

Postes: Fusil Mauser a 100 m. 5 balas en posición libre y matrícula gratuita, aun cuando se replica el regalo de botellas de vino y licor para distribuirlos como premio. La clasificación se hará sumando a los puntos obtenidos por cada tirador, el número que le corresponda en un sorteo que se hará después del tiro a fin de que todos alcancen probabilidad de premio.

Para el día 30 de abril: Certamen de arma larga, calibre 6 mm. para el que han sido invitados los exploradores de España en unión de los socios del tiro. Condiciones: Arma y municiones por cuenta del tirador, a 50 m. blancos de 50 cm. 10 balas con derecho a repetir, posición en pie, matrícula 1 peseta la primera serie y 2 pesetas la repetición, clasificándose por la mejor de las dos series. Tres premios y además a todos los exploradores que tomen parte en la tirada se les entregará certificado de la puntuación obtenida.

Para el 7 de mayo: Empezará un curso de enseñanza práctica del tiro con fusil mauser, cuyas clases individuales, se darán todos los días festivos de 9 a 11. La matrícula estará abierta en el Campo los días 7 y 14 de mayo, siendo gratuita para los socios menores de 21 años. Los demás socios pagarán 2 pesetas. El curso terminará el 10 de junio y a cada alumno se le entregará certificado de las calificaciones obtenidas, reservándose una tirada por categorías en el concurso oficial de inau-

guración del Campo para los que posean dichos certificados.

Durante el mes de Mayo de 11 a 12'30 tendrán lugar las habituales tiradas de entretenimiento y además, los días que oportunamente serán anunciados, al certamen de carabina mauser, los apuntes pendientes, un match de velocidad con pistolas automáticas de todos los calibres y demás tiradas que sean solicitadas por los socios.

EN EL CAFE ALHAMBRA

Campeonato regional de carambolas

El partido celebrado ayer fué el más interesante y reñido de la serie del campeonato.

El señor Catany se desquitó de sus pasadas actuaciones que, como se sabe, no fueron todo lo afortunadas que se esperaba.

Ayer no sucedió así. Tanto él como el señor Miralles puede decirse que estuvieron insuperables.

Las fuerzas estuvieron muy igualadas debido a lo cual el interés del partido iba en «crescendo».

Ganó el señor Catany de 18 carambolas, efectuando un promedio de 16 por tacada.

La tacada máxima de la noche la efectuó también el señor Catany y fué de 49 carambolas.

La numerosa concurrencia aplaudió a ambos jugadores.

Hoy jugarán los señores Marqués y Piña.

Teatros

Lírico

Anoche se despidió el completista Enriqueta Pastor, a quien el público no ha hecho justicia ya que se trata de una artista que dice bien y canta con gusto, siendo su único defecto tener escasa voz, cosa que se dispensa a la mayoría de artistas de su género.

Por cierto que durante su corta actuación ha dado a conocer al público de Palma el cuplet «Alma brava» original del capitán de caballería del regimiento de Barcelona don Mariano Galobardes, quien cuenta con muchas amistades en esta capital por haber residido una temporada entre nosotros.

Boletín Meteorológico

Observaciones a las 8 de ayer

Presión atmosférica	763'8 m. m.
Característica de la tendencia barométrica	Firme después subiendo.
Dirección y fuerza del viento	N. E.-2
Estado del cielo	Casi cubierto.
Temperatura	10'0°
Humedad relativa	74
Temperatura máxima del día 18.	13'4°
Id. mínima del 19.	5'0°
Id. del mismo día al descubrirlo.	2'0°
Lluvia.	0'0 m. m.

Religiosas

Día 20.—Santa Ines de Monte-Policiano.—Nació en Toscana el año 1274 de familia distinguida.

A la edad de nueve años fué llevada al monasterio de la orden dominicana, llamado de las Saquinas, donde fué desde un principio la admiración de toda la comunidad.

En ella desempeñó varios cargos difíciles. Fué trasladada de Monte-Policiano a Proceno.

Su natural enfermizo no era impedimento para sus muchos trabajos tanto que se creyó milagro de Dios que pudiera resistirlos.

Fué grande su gozo al anunciarle su muerte próxima que acompañada de prodigios acaeció el 20 de Abril del año 1317.

Cuarenta Horas

Concluyen en las Mifonas. Por la mañana Misa rezada de las ocho hasta las once.

Por la tarde a las siete y media Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

—Empezan en Santa Catalina de Sena. A las ocho y media Misa mayor.

Por la tarde rezo del Santo Rosario, ejercicio y Reserva de S. D. M.

Notas agrícolas

Consejos para el mes que viene

Abonos.—A medida que la temperatura se vaya elevando, será preciso extraer de las dependencias zootécnicas con mayor frecuencia los estiércoles, pudiéndose repartir a las parcelas de barbecho, en las que pueden aún germinar las semillas de malas hierbas, es posible destruir estas cuando broten, con lo cual se fertiliza y limpia el suelo a la vez.

En el mismo mes de mayo, y en cultivos de riego, es época indicada para fertilizar con abonos líquidos, especialmente los prados y las plantas raíces.

Entre estos, tenemos la palomina (un kilo por hectólitro de agua), que es abono muy eficaz en tales cultivos y en el de huerta.

El redileo y majadeo son otros sistemas de avalorar la riqueza del suelo, y que se reanudan en dicho mes.

Conviene recordar que, dada la permanencia de las ovejas en el redil, en tal época, próximo a doce horas, y ocupando cada res un metro cuadrado, se fertiliza la hectárea análogamente a los efectos de 18.000 kilos de estiércol.

Respecto a fertilización con abonos comerciales en el mes de mayo, puede abonarse el maíz con la mitad del abono nitrogenado, siempre que la otra mitad se haya incorporado al sembrarlo.

La dosis en cada una de estas ocasiones, y caso de emplear el nitrato de cal, es la de 60 kilogramos, si se cultiva para grano, y 170 kilogramos, si se trata de maíz forrajero. (Para tiempo seco es mejor abonar con éste que con el de sosa.)

En la medida posible se empleará este producto con tiempo seco, y los obreros se remangarán para que no les fríe la ropa, impregnada en nitrato, en la piel.

Se tendrá cuidado de no abrir los recipientes en que venga envasado hasta el mismo día en que se vaya a efectuar su reparto.

A los veinte días de nacer la remolacha será también fertilizada con dicho producto, en dosis de 175 kilogramos o de 140 kilogramos si se destina a forraje; otro tanto se deberá haber empleado antes de la siembra, y lo mismo puede decirse en lo concerniente al abonado de zanahorias.

Por último, después de dado el corte a las praderas, se fertilizarán con 175 kilogramos por hectárea de nitrato, y no hay inconveniente en mezclarlo con escoria Thomas o con superfosfatos, a la medida de emplearlo el mismo día de la mezcla y con tiempo seco.

Es asimismo el mes de mayo el más indicado para la sideración con leguminosas, que se enterrarán al iniciarse la floración.

Una cosecha de 10.000 kilos de forraje de éstas por hectárea, equivale de 300 a 400 kilos de nitrato de sosa.

Arboricultura.—La preservación de los árboles contra los insectos los injertos de castaños y nogales y la recolección de coquezas, que comienza en la primera decena, de brevas y de nisperos, que prosigue en mayo, son las únicas faenas del fruticultor en este mes.

Avicultura.—Se continúa el mismo razonamiento que en el mes de abril, y estando la volatería casi en pleno régimen de campo, se aprovechará esta circunstancia para la limpieza y reparación del gallinero.

Si se guardan los huevos en conservación los huevos para mejor, el precio en meses de menor puesta.

COMPTOIR MARITIME ET COMMERCIAL

B. M. MAYOL

AGENTES MARITIMOS
1, Rue de la République - MARSELLA

Corredores de Fletes — Fletamentos
— Consignación de buques —
Tránsitos — Agentes de Aduanas
Consignación de Mercancías.

LE PRINTEMPS

SAN NICOLÁS, 3-5

Antonio M.ª Fuster

RECIBIDAS LAS NOVEDADES para Primavera y Verano

Precios sin competencia

Gran surtido en trajes para Caballero

Corte retina novedad ancho 90 cm. **7 ptas. corte**

Visiten esta casa antes de comprar.

La casa de los artículos más de gusto, mejor surtida y más precio módico.

Nota.—Esta casa no es sucursal de nadie



RON NEGRITA

a 6'50 botella grande

Casa LLOFRIU

Dr. Valdés

CIRUGÍA GENERAL

Consulta de 10 a 1.

Salas, 4-1.º (Plaza de la Paz)

LA CONJUNCIÓN LIBERAL

Discurso de D. Melquiades Alvarez

En esta noche se ha celebrado un mitin de propaganda liberal, en el que ha pronunciado D. Melquiades Alvarez un notable discurso.

De él reproducimos la siguiente reseña: Dice que viene a entablar una conversación con su auditorio, y parafraseando el discurso de Zulueta, añade que Cuenca armoniza su pasado con su porvenir; pero, leal a su pensamiento, cree que este pueblo siente el amor al pasado más intensamente que al futuro.

Expresa su fe en el despertar del espíritu nacional, y acude, como sus aliados, a remover la conciencia del pueblo, a agitarle, si es preciso, y hacerle que actúe en función de soberano. De este modo, queremos lograr el Poder, sin que a nadie sea lícito pensar que le debemos ni al capricho de la corona ni a haberle mendigado en la antecámara regia.

Objeto de la propaganda

Queremos establecer el régimen parlamentario con todos sus atributos, hacer que el mandato de la opinión pese sobre todos los poderes, incluso sobre el moderador.

De no ser así, se caería inevitablemente dentro del régimen personal, con grave riesgo de que las responsabilidades derivasen sobre el que le ejerciera y de que degenerara, como en otras muchas ocasiones, en sangrienta revolución.

Y a buscar a ese pueblo venimos en estas propagandas.

La imitación es en política una ley biológica. Hay pueblos fuertes, que son como avanzadas, exploradores que señalan el camino a otros pueblos más atrasados, y así se va realizando la obra progresiva.

Estos países retardatarios, misonéistas, que sienten el atavismo de la sangre, tienen en el nuestro una lamentable representación.

Frente al incendio de la guerra, España fué ganada por la germanofilia, con mengua y abandono de su verdadero interés, así moral como material. Para los reaccionarios de todo el mundo, aquella inmensa conflagración fué una mera disputa de mercados.

Para nosotros era la lucha titánica de dos mundos; uno, el que representaba el régimen liberal; otro, el que simbolizaba la autocracia, enloquecida a última hora con delirios de conquista. Aquél era como tuvo ocasión de exponer en tiempo oportuno, la avanzada de la civilización. La opinión reaccionaria se puso al lado de los imperios centrales.

Y terminó la guerra con el triunfo de la justicia, de la libertad y de la civilización de ocurrir lo contrario, se hubiera eclipsado para mucho tiempo el sentido de la democracia.

Durante la guerra y al terminar ésta presenciábamos el derrumbamiento de varias Monarquías, alguna de las cuales parecía tener hondos raíces; no obstante lo cual nuestros gobernantes, incomprensivos y torpes, creyeron por un fenómeno de aberración visual, que aquella hora de reacción en sentido contrario al que la realidad imponía.

Repito que la idea era completamente falsa.

La presión reaccionaria

El movimiento reaccionario no encontraba refugio más que en España. En todo el mundo la fuerza conservadora se agrupaba, naturalmente, ante el peligro de la revolución rusa, que amenazaba con caracteres violentos, por su fuerza expansiva, por los crímenes y violencias a que se entregó para destruir la organización capitalista, que amenazaban enloquecer al mundo con la idea del comunismo, que no es de progreso, sino de pueblos en la infancia, que lleva fatalmente a la igualdad en la miseria, y que destruye las esencias de libertad, que son las únicas dignas de regir al mundo.

Contra esto reaccionó Europa; pero frente a este peligro, los pueblos nuevos y las antiguas Monarquías hicieron unos sus Constituciones y renovaron otros las suyas, poniendo todos los atributos de la soberanía en el pueblo, en la opinión liberal, hasta llegar en algunos al «referendum».

Cita como ejemplos de sus afirmaciones lo que ofrecieron las Monarquías derumbadas de Rusia, Austria y Alemania; él de los pueblos nacientes de la nueva configuración hecha por la guerra, y él de Italia, Francia y Bélgica, para deducir que sólo prevalecen aquellas Monarquías, o aquellas formas de gobierno, que buscan su apoyo en la confianza popular, en las que se vive un régimen de igualdad, se borran los privilegios de clase y se hace accesible la cultura al mayor número posible de ciudadanos.

Censura severamente la política seguida en España en los últimos años, en la que se ha suprimido el régimen constitucional hasta ser ludibrio del mundo, desprestigiando aún más el poder público y convirtiendo al Estado en botín de todas las codicias.

El déficit

Hace un análisis de la obra económica, del que resulta que la deuda en España en los últimos años ha aumentado de 9.896 millones a 15.002 millones.

En un rendimiento de justicia debida señalan un elogio para la situación actual, el contraste que ofrece el Gobierno del señor Sánchez Guerra ajustando su conducta a aquellas normas que inspiraron la vida del partido liberal-conservador en el sentido de no ser regresivo, sino conservador de las conquistas liberales.

Expone algunas de las obras que con toda urgencia hay que realizar para salvar a España de la crisis general que padece; porque aquí está todo en crisis, hasta el Estado, que es un vano nombre, algo delicuescente, que se va aniquilando para dejar paso a los desenfrenos de la anarquía.

Y yo, que tengo fe en España, y conmigo mis amigos políticos y mis aliados en la concentración, venimos a pueblos como éste, abandonados hasta ahora por los sembradores de ideas y adormecidos bajo el influjo de sus recuerdos históricos, a decirles que es su deber incorporarse a estas fuerzas que, respetando la tradición, no cesan de trabajar por el progreso.

De acuerdo con Zulueta, encarece la necesidad de entronizar en el Poder la austeridad y la honradez, aunque reconozca, como aquél, en el orden privado, la de muchos gobernantes.

La política reformista

En España, dice, se da el caso extraño anómalo de que el pueblo es intransigente en las ideas y tolerante en la conducta, cuando de la tolerancia en las ideas puede resultar, por contraste de unas con otras, el hallazgo de la verdad y de la virtud, y, en cambio, de las conductas poco austeras sólo puede resultar el compadrazgo y el libertinaje, contra el interés común.

Al hablar concretamente de la política reformista, dice: «Os dirán que por modificar unos artículos de la Constitución no se va a variar la vida de España, y que, en cambio, no nos ocupamos de los problemas económicos y sociales. No desconocemos éstos; los consideramos urgentes, urgentísimos; y tenemos soluciones para ellos. Lo que pasa es que cuando se trata de dar soluciones a ciertos problemas hay que darlos en nombre de alguien con tal autoridad, que imponga inexorablemente la obediencia a todos, y yo busco la fuente legítima de la autoridad en el pueblo, porque sólo los que en él se apoyan tienen fuerzas para obligar. Por eso, sin negar el lugar preferente a otros problemas, pedimos la reforma de la Constitución».

Con este motivo, explica el alcance de las reformas que realizará la concentración, y de las que fuera de ésta aspira a llevar a la práctica el partido reformista, en la misma forma que lo hizo en Cádiz, y análogamente a como lo expuso en el Senado el marqués de Alhucemas. Y así va tocando a otros puntos, tales como el referente a los problemas social-económico, político, tributario, fiscal, etc., con las mismas reservas en cuanto se refiere al mantenimiento de la ley, tanto más severo cuanto más amplio sea el régimen de libertad en que se viva.

Añade que, frente a la alianza de los elementos liberales del país, han hecho la concentración liberal mediante mutuas concesiones y sacrificios en la forma que hizo pública en el Senado el marqués de

Alhucemas, concertando entre todos un programa que los afines defenderán como un compromiso de honor. Hace un cumplido elogio de cada una de las personas que, a nombre de las distintas fracciones, han pactado la concentración, y afirma que tal compromiso se cumplirá, que ninguno le abandonará ni ante la Corona ni ante el país, y con este motivo ensalza las cualidades que adoman al jefe de la concentración, marqués de Alhucemas.

Sobre la base de dicho programa, se realizarán reformas trascendentales que implicarán para España, rezagada cerca de un siglo en el movimiento progresivo, una verdadera revolución desde el Poder.

La concentración y sus fines

Y realizado este programa, nos separaremos para continuar nosotros nuestra misión de avance. En esta concentración —dice— está la inmensa mayoría de las fuerzas liberales. Contra ella no puede rebelarse, legítimamente nadie que aspire a merecer el nombre de liberal. Quien se queda fuera tendrá que venir con nosotros sinceramente para servir con toda fe y con toda sinceridad a la democracia. Y si así no lo hace, la concentración y el país los desplazarán de la política activa. Y yo digo, que los que llamándose liberales, la censuren o quieran someterla a mezquinos intereses partidistas o personales, perderán el tiempo. No lo creo de nadie por ahora, y para creerlo después necesitaré verlo patentizado en los hechos.

Dirán las derechas—prosigue—que en esta propaganda, en esta campaña, vamos a perturbar al país. No les hagáis caso. Viven ellas explotando vuestra resignación, vuestra humildad o vuestro decaimiento. Rebelaos contra la oligarquía; proceden como los pueblos libres, que no permiten que les atropelle ningún poder, que no consienten que el mando se vincule en la incapacidad ni que se legisle para una minoría.

Con este motivo recuerda la política seguida por el ministerio de Hacienda y la del Gabinete Maura.

Vuelve a afirmar que él desea que la opinión se agite y que actúe en la vida pública con movimientos, si es preciso, hasta febriles, dentro de la legalidad. La lucha no es perturbadora, lo es la demagogia, y para evitar ésta, es el Poder público el que tiene que hacer la revolución.

Se nos tachará hasta de antipatriotas. A nosotros, que amamos a la patria con exaltación de iluminados! Ella nos impulsa a los mayores sacrificios; nos enardece con el recuerdo de su grandeza histórica y nos obliga a ser implacables con los que la han empuquecido y puesto en riesgo de envilecimiento.

Por esa España de nuestros amores predicamos un régimen liberal que ha salvado a otros pueblos y que la salvará a ella, incorporándola a la obra de civilización y de progreso dentro de un régimen democrático.

Estruendosos aplausos prolongados durante largo rato acogieron los últimos períodos del ilustre orador.

MAQUINAS PARA HACER MEDIAS

Y TODA CLASE DE
GENEROS DE PUNTO

DIAMANT-WEINHAGEN

La que ha obtenido el mayor éxito en la Feria de Muestras de Barcelona

**MÁQUINAS PARA COSER Y BORDAR
KAISER**

UNICA CASA PARA LA VENTA EN MALLORCA

ANDRÉS BARCELÓ

30, MOLINEROS, 30

Con la máquina normal **Diamant-Weinhagen** de 27 centímetros se pueden confeccionar, además de medias y calcetines, vestidos para señora, cubrecorsets, corbatas, camisetas, etc. cuya enseñanza se da gratis a los compradores de la máquina **DIAMANT-WEINHAGEN**.

INDISPENSABLE PARA EL VERANO

La solución práctica y de menos coste para evitar los mosquitos, el polvo y las molestias del sol se ha descubierto con las

CORTINAS ORIENTALES

Artículo que además de resultar de gran novedad y elegancia reúne las condiciones de solidez por su especialísima y esmerada fabricación.

EXTENSA COLECCIÓN Y DEPÓSITO EXCLUSIVO

Baltasar Cortés - EL ÁGUILA - San Nicolás, 7

CONSULTORIO DE UROLOGÍA

DE LOS
HERMANOS ALOMAR

Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de París
Curación radical y rápida de la BLENORRAGIA mediante aparato
Tratamiento moderno de la SÍFILIS

Avenida de Alejandro Roselló n.º 101
(Entre Estaciones y Teatro Balear)

CONSULTA

DIARIA: de 2 a 6.
ESPECIAL de 10 a 12 los martes, jueves y sábados.

TIERRAS, HOMBRES E IDEAS

Las profecías de Norman Angell

Mr. Norman Angell es, sin duda alguna, el profeta más acreditado de nuestros días. Cuando escribió su famoso libro «La Gran Ilusión», en el que demostraba que la guerra no beneficia ni a los vencedores en ella, y que los llamados «frutos de la Victoria» son una ilusión falsa de las naciones, las gentes se burlaron de él y le consideraron como un teozante pacifista que intentaba retorcir los hechos para sujetarles a su pensamiento engañoso. Los técnicos de la guerra, de la política y de la economía combatieron a Norman Angell y le acusaron de peligroso y perturbado fanático.

Un negocio ruinoso

Norman Angell podrá demostrar ahora que la gran guerra ha sido un negocio ruinoso, tanto para los vencidos como para los vencedores, y que las indemnizaciones que a los derrotados se arrancan jamás bastarán a compensar los perjuicios sufridos por los victoriosos.

Además es evidente que la recíproca dependencia económica de las naciones hace difícil al vencedor sacar el partido que desearía de su victoria. Así, por ejemplo, el pago por Alemania de la indemnización de guerra puede destruir el comercio de las naciones aliadas. El esfuerzo que Alemania tendrá que hacer para aumentar sus exportaciones—necesario para cumplir sus obligaciones—producirá un desastroso efecto en el comercio exterior de los aliados y mantendrá la perturbación causada por la guerra.

De esta manera sitúa un periodista inglés el momento mundial en que Norman Angell publica su nuevo libro titulado «The Fruits of Victory» («Los frutos de la Victoria»).

Mr. Angell demuestra en su libro la relajación que en el pensamiento de los pueblos se produce para justificar la bondad y excelencia de sus intereses y actos.

Ni sinceridad ni lógica

«Retiro todo lo que escribí y dije sobre la cantidad de los derechos de las pequeñas nacionalidades. Por la guerra Polonia es libre. Es una de las nacionalidades cuyos derechos son sagrados hoy para todo el mundo. Pero en 1915 Europa consintió un convenio por el cual Polonia iba a ser entregada al fin de la guerra atada de

pies y manos, al peor de sus enemigos: al zarismo ruso.»

«Otro caso parecido es el de Servia, para cuya «redención» se dice que se empuzó la lucha. Un extremo de esta «redención» era la concesión a Servia de las costas de Dalmacia, el único acceso al mar del nuevo estado yugoeslavo. Italia, por razones militares, aspiraba a la posesión de aquellas costas y comprendimos que las conseguiría.»

Durante la guerra, la opinión pública de las naciones beligerantes censuraba con frecuencia a sus enemigos por hechos que parecían justos si eran cometidos por ellas. Todos alegaban para su beneficio grandes ideales y siempre los enemigos eran los crueles y bárbaros. Unos mismos actos eran horribles o hermosos según era el ejército propio o el enemigo el que los cometía. Las más grandes contradicciones del espíritu humano se manifiestaron con la guerra.

«Cuando los alemanes bombardearon algunas ciudades inglesas, tal fué el movimiento de protesta, que creímos por un momento que nosotros nunca nos permitiríamos a bombardear ciudades abiertas. Pero, ¡oh contradicción!, cuando vimos a los franceses realizar los mismos hechos, nadie protestó.»

Cuando la guerra estaba terminando, cuando la victoria sonreía a los aliados, la prensa de Inglaterra y de Francia proponía el bombardeo de las ciudades alemanas, como medio útil de convencer a sus habitantes para que aceptasen la paz. Con la misma crueldad que Alemania hundió el «Lusitania», mantuvieron los aliados el bloqueo de Alemania con perfecto conocimiento de sus horribles efectos.

Mr. Churchill dijo con este motivo, que «el bloqueo castigaba principalmente a las mujeres y a los niños, a los viejos, a los débiles y a los pobres, después que el combate había ya terminado». Estas palabras hacían esperar un alto en el bloqueo.

Por el contrario, Churchill estimaba que «el bloqueo hay que continuarlo con todo vigor».

Cuando el representante alemán en la Conferencia de Versalles habló sin levantarse de su asiento, porque la nerviosidad y el hallarse enfermo le impedían permanecer de pie, se produjo una protesta for-

midable en la prensa contra este «insulto». «Después de esto—escribió «Daily Mail»—no podemos tratar a los Hunos como hombres civilizados y arrepentidos».

Pero ningún periódico recogió lo que aquel representante alemán dijo: «Yo no necesito contestar a las acusaciones con nuevas acusaciones... Los crímenes en el combate no pueden ser excusados, pero son cometidos en el entusiasmo por la victoria, en defensa de la existencia nacional y las pasiones bélicas trastornan la conciencia de las gentes. Los cientos de miles de no combatientes que han perecido por el bloqueo, muertos con cálculo deliberado por nuestros adversarios cuando ya habían asegurado la victoria. Piensen en esto cuando hablen de culpas y castigos.»

Estos ejemplos los señala Eorman Angell para demostrar la dificultad de que las naciones en guerra puedan desprenderse de parcialidades y pensar limpia y honestamente. Ofuscada la opinión pública se adhiere a todas las pasiones, a todas las proposiciones más ilógicas, proclama ideales y los viola a seguida, falseándoles en la realidad.

La frase de que «la guerra termina la guerra», ha quedado desmentida. Victoriosos los aliados, sus generales, sus políticos, su prensa, defendieron prontamente la preparación para la próxima guerra, advirtiendo a la opinión el grave peligro de olvidar la organización militar.

Un hombre de Estado como Lloyd George, el partidario elocuente de las pequeñas nacionalidades y de su Gobierno libre, actuó en Irlanda con la severidad de un verdadero prusiano, y repitió en la isla verde los espectáculos del zarismo ruso y de la ocupación alemana en Bélgica.

La tragicomedia

En todos los aspectos de la vida, los ideales que se exaltaron con la guerra fueron rechazados en la paz. La «sagrada unión» de clases se sustituyó por una clase amarga de servicio militar. Las duquesas que hacían calcetines para los soldados cuando éstos mataban alemanes se indignarían ante la idea de que habían ellas de ayudarles como mineros a conseguir un jornal suficiente para vivir.

Nuestras amistades y alianzas en la hora de la guerra, que parecían eternas y sagradas, han sufrido ridículos cambios, casi burlescos.

Al frente de los ejércitos polacos está ahora el mariscal Pilsudski, que al principio de la guerra dirigía austro-alemanes

contra Rusia. Aliado suyo es el general Petliura, aventurero ucraniano que tomó parte en la paz separada de Brest-Litovsk. En mayo de 1920 uno y otro eran amigos de los aliados.

El ministro de Hacienda de Polonia, cuando ayudábamos a los polacos, era el barón Billinski, que ocupaba el mismo cargo en el Gobierno austriaco cuando éste desató la guerra mundial. En Rusia el general Brusiloff, que varias veces salvó el frente oriental de las ofensivas austríaca y alemana, es ahora «el enemigo», y los que en este momento lo son de él, nuestros «aliados».

De esta manera Mr. Norman Angell manifiesta la falsedad de las opiniones populares, las grotescas paradojas producidas por los cambios de política internacional, los espejismos de los pueblos, todo lo cual se traduce en guerras horribles.

El estado actual de la política europea, lo refleja así Mr. Angell:

«Los acuerdos de los aliados crean resistencia en Alemania y demás pueblos vencidos; estas resistencias hacen necesarios acuerdos más enérgicos; éstos dan lugar, a su vez, a mayores resistencias, y así sucesivamente. De esta manera, una vez más nos encontramos en la trama espesa del equilibrio de Poder, y de las fronteras estratégicas, de todos los elementos viejos y fórmulas fracasadas que causaron la guerra y contra los cuales hicieron los aliados—antes del armisticio—las protestas más fervientes.»

MUTUALIDAD DE ACCIDENTES

DE LA

FEDERACIÓN PATRONAL

DE MALLORCA

Por el presente anuncio se convoca a todos los mutualistas que hayan presentado o presenten sus propuestas de seguro antes del martes día 11 del corriente, a la Junta General que se celebrará dicho día en el domicilio social, a las ocho y media de la noche, para proceder a la elección del Consejo de Administración.

Fabricantes de Calzado

Representante con años de práctica y clientela propia, solicita representación para Barcelona y Cataluña.
Dirigirse a don Telesforo Llonga, Calle Sindicato, 56 y 58, Mercería.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

DE MADRID

Senado

Sesión del martes

Proyectos de Guerra.—El general Chacón

Madrid, 18 a las 22.—Se abre la sesión del Senado a la hora de costumbre, presidida por el señor Sánchez de Toca.

El Ministro de la Guerra general Olaguer sube a la tribuna y da lectura a varios proyectos de ley.

El señor Sánchez de Toca enaltece la memoria del Capitán General de la Armada señor Chacón, recientemente fallecido, y pide conste en acta el sentimiento del Senado por dicha muerte.

Se asocian a las palabras del Presidente al Ministro de Marina general Rivera y varios jefes de minoría.

Se acuerda conste en acta el sentimiento de la Cámara.

Las adquisiciones de material

El general Olaguer contesta a un ruego formulado en una de las pasadas sesiones por el señor Echevarría sobre las adquisiciones de material de guerra con destino a Marruecos.

Asegura el Ministro que las adquisiciones se han hecho de material en perfecto estado.

El señor Echevarría se ocupa de la situación de los soldados de cuota en campaña y pide que sean licenciados los que hay en Marruecos.

El señor Sánchez Guerra dice que en todo lo referente al licenciamiento el Gobierno obra con absoluta justicia y teniendo en cuenta las graves circunstancias de la campaña.

Como éstas no han desaparecido tenemos que mantener en filas el ejército de África.

Un incidente.—La ordenación arancelaria.

Se produce un ligero incidente entre el señor Echevarría y el señor Sánchez Guerra, por estimar aquél que el Gobierno no ha contestado concretamente a lo que él demandaba.

Después de darse cuenta del dictamen de la Comisión mixta sobre la ordenación arancelaria, se levanta la sesión.

Las ferias de Sevilla

Muchos forasteros — Granero toreará

Sevilla, 18.—Hay en esta ciudad gran afluencia de forasteros con motivo de las ferias.

El Empresario de la Plaza de Toros ha recibido un telegrama de Granero, anunciándole que toreará el miércoles, jueves y viernes.

La corrida.—Seis de Muruve por Varellito, Chicuelo y Belmontito

En la primera corrida de feria se registró un lleno.

Los bichos eran de Muruve, gordos y buenos.

«Varellito» fué ovacionado en los lances de capa.

Toreó de muleta corto y ceñido, dejando al final una estocada corta.

En su segundo hizo una faena buena y valiente, terminando con una estocada desprendida. (Aplausos).

«Chicuelo», en su primero, veroneó bien. De muleta hizo una faena breve, mediana; terminó con dos pinchazos con alivio y media estocada caida. (Griterio).

En su segundo hizo una faena valiente, pero desigual; dió media tendenciosa y descabelló.

«Maera» dió siete verónicas apretándose y un farol.

«Belmontito» estuvo superior en los lances y se le ovacionó, en unión de «Varellito» y «Maera».

Terminó con un adorno abofeteando al bicho y luego colocó dos pares, viéndole llegar (Ovación).

Con la muleta hizo una faena con los pies clavados, dando un molinete y un pase de pecho bueno.

El público pidió música.

Terminó su faena con un pinchazo y

volapié arriba. (Ovación y vuelta al ruedo).

En su segundo lanceó superiormente adornándose y luego pareó, siendo ovacionado.

Con la muleta comenzó dando un pase de muleta y siguió valiente obligando al bicho, terminando con una estocada recibiendo superior. (Gran ovación).

La cuestión de Marruecos

Ardanaz a Melilla

Madrid 18 a las 22.—En el expreso de Andalucía ha marchado el subsecretario del Ministerio de la Guerra, general Ardanaz, quien va a posesionarse de la Comandancia General de Melilla, cargo que le fué conferido recientemente.

Le despidieron en la estación el ministro general Olaguer y los generales jefes de Sección del Ministerio.

La harca amiga de Beni-Gorfet

Larache 18.—El harca amiga de Beni-Gorfet que iba en descubierta rebasó Uarunt.

Los rebeldes, desde las alturas que dominan el poblado, les tirotearon.

Los de la harca amiga, dirigidos por un oficial, contestaron a la agresión, pero como sólo se trataba de conocer la actitud de los moradores del poblado, que desde los primeros momentos se unieron a nuestras fuerzas, después de ocupar las alturas se retiraron los harqueños amigos.

La artillería protegió la operación. El harca sólo tuvo un sargento y un harqueño heridos.

Próximas operaciones

Larache 18.—En las avanzadas se continúan concentrando elementos de combate.

Se considera que en breve se reanudarán las operaciones en la zona occidental y se operará en la región de Yebala.

En la zona de Tetuán también se notan preparativos para estas operaciones.

Bombardeos aéreos.—Poblados destruidos

Larache 18.—Los aeroplanos bombardearon la cábila de Ajmas.

Ayer diez aparatos arrojaron 123 bombas con un total 1350 kilos de explosivos.

El aduar de Yebel lo destruyó un incendio que provocaron dichas bombas.

El general Barrera.—Tropas a Larache

Cádiz 18.—El general Barrera embarcó en el «General Fernández Silvestre», que le conduce a Tetuán.

El «Isla de Menorca» marchó anoche a Larache.

Conduce tropas, ganado y material.

Reconocimiento en Dar Kebdani

Melilla 18.—En el reconocimiento practicado por las fuerzas destacadas en Dar Kebdani se encontraron cuarenta cadáveres, entre ellos los de un capitán y un alférez del regimiento de Melilla.

Para el batallón de Sicilia

Sevilla 18.—La Cámara de Comercio, en sesión extraordinaria, ha acordado pedir la medalla militar para el batallón expedicionario de Sevilla, haciendo extensiva la concesión a los jefes y oficiales.

En caso de concederse, la Cámara abrirá una suscripción para costear las insignias.

Grupos de artillería

Melilla 19.—Han embarcado para Ceuta y Larache respectivamente los grupos primero y segundo de artillería de montaña.

Locomotoras y vagones

Melilla 19.—Se esperan 34 locomotoras, y muchos vagones para las nuevas líneas.

Prácticas de granadas de mano

Melilla 19.—Se ha ordenado que todos los cuerpos de infantería realicen prácticas de granadas de mano.

Prisioneros devueltos

Melilla 18.—Estos días ha aumentado el número de prisioneros escapados.

El jefe de M'Talza entregó en Dar-Drius al soldado de sanidad Ramón Sanz a Rafael Tejero y a la niña María del Carmen, que estaban prisioneros.

La evacuación civil del Peñón.—El coronel Riquelme

Melilla 19.—Se espera el submarino «Peral» que trae 75 habitantes del Peñón.

La escuadra sigue la evacuación de la población civil, hasta el total de las personas que habitaban la isla.

Ha marchado al Peñón un falucho llevando abundantes bombas para los hidroaviones que bombardearán hoy intensamente la costa.

El coronel Riquelme ha mejorado. Probablemente el viernes marchará a Madrid.

La evacuación del Peñón.—Cañoneo

Madrid 19 a las 20.—El Subsecretario de la Presidencia dijo a los periodistas que el Comandante General de la escuadra ha telegrafado al Ministro de Marina que a la una de la madrugada los submarinos repitieron la operación de ayer con la diferencia de ser un submarino el que entró en la cala recogiendo a 37 personas de ambos sexos, que es el resto de la población civil del Peñón.

Con los evacuados ayer forman un total de 102 personas.

Los moros cañonearon ayer con más precisión la plaza, la que contestó con fuego de cañón y fusilería.

No hubo que lamentar desgracias por nuestra parte.

Soldados con licencia

Cádiz 19.—Ha fondeado procedente de Larache el vapor «Isla de Menorca».

Ha traído a su bordo personal de tropa con licencia.

Pro-rescate de los prisioneros.—Una comisión a Melilla

Madrid 19 a las 24.—En breve marchará a Melilla una comisión civil para proseguir los trabajos para el rescate de los prisioneros.

Preside la comisión don Manuel Cerezo Garrido.

Se gestionará la celebración de una entrevista con Abd-el-Krim.

Todos los gastos de la comisión ayudada corren a cargo del ministerio del Estado.

La evacuación del Peñón de Alhucemas

Madrid 19 a las 24.—Una personalidad militar ha dicho que la evacuación de la población civil del Peñón de Alhucemas es una medida de previsión y que se hace lentamente es porque siempre deprime el espíritu de los encargados de la defensa.

Además—ha añadido—no es de temer un asalto al Peñón.

Artilleros extranjeros al servicio rifeño?

Melilla 19.—Noticias de Alhucemas aseguran que Abd-el-Krim ha dicho que tiene a su servicio a técnicos artilleros extranjeros.

La noticia ha causado extrañeza, pero se le dá verosimilitud.

Política

Manifestación de Bergamín

Madrid 18 a las 22.—El Ministro de Hacienda hablando con los periodistas les dijo:

«¿Creen Vds. que vendiendo cuantos artículos pueda producir nuestra zona de Marruecos se podrán sacar mil ochenta millones de pesetas anuales?»

Pues eso no es difícil.

«Suprimiendo del presupuesto la cantidad consignada para Marruecos y para los ferrocarriles, quedaría el déficit reducido a doscientos millones y como quiera que esta la suma que importan los proyectos tributarios, resultaría nivelado el presupuesto para siempre.»

El incidente del Senado

Madrid 18 a las 22.—Se ha comentado mucho el incidente ocurrido en el Senado entre el señor Sánchez Guerra y el senador señor González Echavarrí, ante las palabras del Jefe del Gobierno de que a su juicio el senador no lo es ni puede actuar fuera del Senado.

Parece que el exministro señor Auñón y algunos elementos de la minoría del Marqués de Alhucemas redactaron un voto de censura contra el señor Sánchez Guerra por las palabras pronunciadas.

Después, empero, el Marqués de Alhucemas estimó prudente que se retirara dicho voto de censura.

Las derechas contra los proyectos de Bergamín

Madrid 18 a las 24.—Los proyectos tributarios del señor Bergamín han sido acogidos con disgusto por los elementos de las derechas calificándolos de demasitados radicales.

Los mauristas y cervistas se proponen discutirlos detenidamente.

A pesar de ello el Gobierno confía en su aprobación en el Congreso, aunque en el Senado trepezarán con mayores dificultades para ello.

El señor Bergamín se propone leer los presupuestos el 28 del actual.

Interpelación de Maestre

Madrid 18 a las 24.—En la sesión del Senado explanará el señor Maestre una interpelación sobre Marruecos.

Las negociaciones con Francia

Madrid 18 a las 24.—Anoche el Presidente del Consejo señor Sánchez Guerra tenía buenas impresiones de las negociaciones comerciales con Francia creyendo que se ultimarán estas sin esperar el regreso del delegado francés M. Lerruys.

El proyecto de Transporte

Madrid 18 a las 24.—En breve se ultimaré el proyecto de Transportes.

En la información escrita de la Dirección de Comunicaciones se pide que se modifique la base 14 concediendo la exención del pago por el Estado a las Compañías de toda clase de transportes por correo y que se reconozca la máxima autoridad a la Administración postal para la práctica en el servicio de trenes.

Despacho regio

Madrid 19 a las 20.—Despacharon con el Monarca el Jefe del Gobierno y los ministros de la Guerra y Marina.

Sánchez Guerra al Senado

Madrid 19 a las 20.—El subsecretario de la Presidencia manifestó que el señor Sánchez Guerra iría esta tarde al Senado a primera hora, pues en la Alta Cámara ha de explanar el señor Maestre una interpelación sobre Marruecos.

Manifestaciones de Piniés

Madrid 19 a las 20.—El ministro de la Gobernación negó que se hubiera practicado un registro gubernativo en el domicilio del escritor señor Torralba Becl.

Comentando las declaraciones del «Noy del Sucre» y la tendencia conservadora de las mismas, dijo el señor Piniés que eso demuestra que todos son conservadores.

Por eso—añadió—los conservadores somos la representación más autorizada del sentir de la nación.

Noticias generales

No hubo plante en San Miguel de los Reyes

Valencia, 18.—El Gobernador ha desmentido que en el penal de San Miguel de los Reyes hubiera habido el plante a que se refieren algunos periódicos.

La explosión de petardos.—Mittin en la Casa del Pueblo

Bilbao, 18.—A consecuencia de la explosión de petardos en la conducción de aguas, el vecindario careció de ésta durante 12 horas hasta que se reparó la avería.

Anoche en la Casa del Pueblo se celebró un mittin comunista, asistiendo 1.300 obreros.

Se levantó la sesión sin llegar a tomar acuerdo alguno.

Temporal de nieves

Santander, 18.—Se ha reproducido el temporal de nieves en toda la provincia.

Pruebas del acorazado «Jaime I»

Ferrol, 18.—Han terminado las pruebas del acorazado «Jaime I».

Después del ejercicio de tiro en la ría de Marín, marchará a Valencia para recoger la bandera de combate que se le regala.

Atentado contra un sacristán

Puentedeume, 18.—Al salir de la iglesia el sacristán, un desconocido disparó un revólver, hiriéndole en el pecho.

El estado del sacristán es gravísimo.

La huelga minera de Peñarroya

Peñarroya, 18.—El delegado del Go-

bierno que ha intervenido en la huelga minera ha comunicado al Gobernador oficialmente el laudo presentado, aceptándolo íntegramente los mineros aunque se cree que la Compañía no lo aceptará.

Ha marchado a Madrid la Comisión que lleva las condiciones aprobadas por los obreros.

La «Gaceta»

Madrid, 19 a las 13'40.—La «Gaceta» publica la reforma del impuesto sobre las cédulas personales.

Se autoriza al ministro para presentarlo en las Cortes.

También se anuncia que los Gobiernos de España y Suiza han convenido en prorrogar hasta el 15 de Mayo el «modus vivendi».

De la Corte

Madrid, 19 a las 20.—Después de despachar el Rey con los Ministros, cumplimentaron al Monarca el ex ministro señor Silvela, el Director General de Orden Público señor Millán de Priego y el Capitán General de la primera región.

También fué recibido por el Rey el general Zubia, quien luego cumplimentó al Príncipe de Asturias.

El Rey recibió hoy una extensa audiencia militar.

La Reina paseó en automóvil por la población, haciendo varias compras.

El Príncipe de Asturias estuvo en el Museo de Pinturas.

A fines de esta semana los Reyes marcharán a Moratalla y desde allí harán excursiones a Sevilla y Córdoba para visitar los hospitales de la Cruz Roja.

El Comité Paritario de Peñarroya

Madrid, 19 a las 20.—En el Ministerio del Trabajo se nos dijo que por la noche marcharán a Peñarroya un ingeniero de minas, otro industrial y el delegado del Gobierno señor Artigas para constituir el Comité Paritario.

Propuestas para ascensos de Marina

Madrid, 19 a las 22.—Han sido propuestos para el ascenso, por R. O. de Marina, los siguientes:

Los tenientes auditores de tercera de la Armada don Tirso Molina de la Camora y don Romualdo Montojo; el teniente coronel de Infantería de Marina, de la reserva, don José Gener; el capitán de corbeta don Salvador Ruiz, y el contador de fragata Pedro Velón.

Propuestas de recompensa por servicios industriales una, a nombre del capitán de corbeta don Juan José Muñoz.

Cruz del Mérito Naval

Madrid, 19 a las 22.—Ha sido firmada una R. O. de Marina concediendo la Cruz blanca del Mérito Naval al contraalmirante don José de la Herrán.

Estador detenido

Cádiz, 19.—Ha sido detenido un individuo llamado Sebastián Muñoz que, vistiendo el uniforme de la Cruz Roja, postulaba a favor de los heridos de África.

Era un estafador profesional.

Llegada a Cádiz de comerciantes

Cádiz, 19.—Han llegado, en el vapor «Antonio López», muchos comerciantes de distintos países.

Llegó también el afamado médico venezolano don Diego Plaza, quien ha venido para realizar algunos estudios.

Incendio en Llodio

Llodio, 19.—Se declaró un incendio.

El vecindario después de cortos esfuerzos consiguió dominarlo.

Durante los trabajos de extinción se produjeron diversos contactos con los cables eléctricos.

La Reina visita hospitales

San Sebastián, 19.—La Reina visitó los hospitales, conversando con los heridos.

Luego sostuvo una conversación con los Marqueses de Urquijo.

En el Centro del Ejército y de la Armada.—Entrega de sables a los alumnos

Madrid, 19 a las 24.—En el Centro del Ejército y de la Armada ha tenido lugar el acto de entregar los sables de honor que el Centro dedica a los alumnos de la Escuela Preparatoria militar que han obtenido ingreso en las Academias.

El acto fué simpático.

Los alumnos que recibieron los sables

ofrecerán un champagne de honor a los profesores Joaquín Nieva y Manuel Matos.

Regreso de un batallón a Bilbao

Bilbao, 19.—El Gobernador Militar ha anunciado que, en breve, hará que regrese a Bilbao el primer batallón del regimiento de Garelano que actualmente se encuentra en Málaga.

La noticia ha causado excelente impresión.

La vacante de Capitán General de la Armada

Madrid, 19 a las 24.—La vacante de Capitán General de la Armada dejada por la muerte del señor Chacón, parece casi seguro que la cubrirá el Almirante señor Fernández Puente.

El asesino de una artista, al hospital

(Urgente)

Madrid, 20 a las 2.—Comunican de Almería, en parte oficial de la guardia civil, que ha sido conducido al hospital militar de Cartagena el Comandante de Caballería señor Rubio que asesinó a su esposa la actriz Conchita Robles.

De Barcelona

La causa de los Juegos Florales.—La acusación es retirada

Barcelona 19 a las 2.—En la Audiencia ha comenzado la vista de la causa instruida con motivo de los sucesos ocurridos en el Palacio de Bellas Artes.

En éste se habían celebrado los Juegos Florales, presididos por el mariscal Jofre, terminado el acto, a la salida, en el vestíbulo, la policía detuvo a un joven llamado Antonio Martí Monteys, a quien se le acusó de haber proferido gritos de «Visca Catalunya lliure», y «mori Espanya».

Algunos guardias municipales dieron facilidades al Martí para que se escapara.

El fiscal pedía varios años de cárcel para el Martí y los guardias municipales que facilitaron su huida y ha retirado la acusación después de consultar el asunto con el fiscal de Su Majestad y viendo que los agentes de policía que detuvieron al procesado no concretaban los cargos.

Además, los testigos, entre los que figuraban diputados y tenientes de alcalde, negaban las inculpaciones.

Se recuerda que a consecuencia de estos sucesos, las Corporaciones populares rompieron las relaciones con el gobernador civil que lo era a la sazón el Conde de Salvatierra, provocando su dimisión.

El «Noy del Sucre», a Madrid

Barcelona 19 a las 2.—Ayer salió para Madrid con objeto de establecer allí su residencia el sindicalista Salvador Seguí (a) Noy del Sucre.

Las secciones de carpintería y pintura no cotizan

Barcelona 19 a las 2.—Cuando entraban al trabajo los obreros de la fundición del señor Girona, se ha presentado esta mañana un grupo del Sindicato libre en los talleres con objeto de cobrar las cuotas de las secciones de carpintería y pintura.

Los obreros de dichas secciones se han negado a cotizar y con tal motivo los demás han abandonado el trabajo, como protesta.

Protesta contra la policía

Barcelona 19 a las 2.—El Presidente del Orfeó Graciense, doctor Cervera ha publicado una carta protestando contra la conducta observada por la policía, al impedir cantar «Els Segadors» en la plaza de Rius y Taulet, la noche del sábado último.

Una bandera para la Mancomunidad.—Acto de entrega

Barcelona 19 a las 2.—Ha sido señalada la fecha del próximo domingo para la celebración del acto de la entrega a la Mancomunidad de la bandera que le regala la colonia catalana que reside en América.

Al acto, que despierta curiosidad, asistirán todas las entidades catalanistas con banderas.

En el caso de que la policía adopte actitudes semejantes a las del sábado último que prohibió se cantaran «Els Segadors», parece que ocurrirán contratiempos pero se cree que dicha fuerza se portará prudentemente, fundándose en las declaraciones que hicieron los policías con motivo del proceso seguido contra Antonio Martí Monteys.

Banquete en honor de médicos franceses

Barcelona 19 a las 2.—La comisión de

médicos franceses que se halla en esta ciudad ha visitado la Casa de Maternidad.

El Ayuntamiento ha obsequiado con un banquete a dicha comisión, en el Tibidabo.

Ocuparon la presidencia el alcalde de Barcelona, el vicepresidente del Ayuntamiento de París, que acompaña a dicha comisión y el decano de la Facultad de Medicina de París, los cuales pronunciaron brindis.

Después del banquete asistieron a la función de gala, en el Liceo.

Acompaña a los comisionados Mr. Falgaires, periodista, redactor del periódico del Lenguadoc, «Le Feu», quien recoge material para la publicación de un número extraordinario del mismo.

Se constituye el Ayuntamiento de Tarragona

Barcelona 19 a las 2.—Se ha constituido el Ayuntamiento de Tarragona, eligiéndose para las tenencias de alcaldía a concejales nacionalistas.

El alcalde, que fué nombrado de Real orden, queda sin ningún teniente de alcalde de su fracción política.

Conciertos en Mayo

Barcelona, 19 a las 2.—Se dice que en el próximo mes de Mayo dará algunos conciertos el trío compuesto por Pablo Casals, violoncelista; Thibanel, violinista, y Cartot, pianista.

Muerto por un tranvía

Barcelona, 19 a las 2.—En la calle de Pelayo se cayó un joven al intentar subir a un tranvía.

Otro tranvía, que iba en dirección contraria le arrolló, matándole.

Se rompe el freno de un tren

Barcelona, 19 a las 2.—Ayer, el tren de la línea de San Juan de las Abadesas, no se detuvo en la estación de Centellas a consecuencia de haberse roto el freno.

El convoy pudo ser parado dos kilómetros después.

Del extranjero

Inglaterra

La ex-Emperatriz Zita

Londres 19.—Comunican de Funchal, que la ex-Emperatriz Zita permanecerá

SEÑORAS

El flujo y las enfermedades de la matriz, se curan con las

Irrigaciones del Dr. VALLEY

Usarlas por higiene y para evitar contagios

Venta: En los Centros de Especialidades y Farmacias.

Fábrica de Chocolates Comercio en Coloniales

ARTURO VIDAL

SUCESOR DE

VDA. MATEO VIDAL

SINDICATO, 79 TELÉFONO 298

en la isla de Madera hasta el alumbramiento, que se espera que ocurra a mediados de Mayo.

Final de una huelga
Londres 19.—Ha terminado la huelga que los obreros de las fábricas de productos químicos sostenían hace siete semanas.

Irlanda
Estado de sitio en Tarradowne

Belfast 19.—En vista del aumento de saqueos e incendios se ha declarado el estado de sitio en el distrito de Torradowdone. Ayer hubo otras dos víctimas.

Filipinas
Gran incendio.—200 casas destruidas

Manila 19.—Ayer a mediodía un gran incendio destruyó rápidamente 200 casas.

Milares de familias están sin albergue. Hay centenares de heridos.

Francia

Los Reyes de Bélgica
Versalles 13.—Los Reyes belgas han marchado a París. El Rey Alberto seguirá luego su viaje hacia Bélgica. La Reina permanecerá algunos días en París.

Arenal

Se vende finca denominada molino d'En Romaguera. Razón: San Elias, 14-3°-2°.

Administración de EL DIA

Está abierta al público.—Por la mañana de 8 a 13.—Por la tarde: de 15 a 19. Teléfono 284

CUENTISTAS EXTRANJEROS

EL SECRETO REVELADO

POR MARK TWAIN

Era de noche. Reinaba el silencio en el viejo castillo feudal de Klugenstein.

El año 1222 tocaba a su término.

En el torreón más elevado del castillo brillaba una luz con mortecinos fulgores.

Allí se celebraba secreto conciliábulo, presidido por el anciano señor de Klugens tein.

De improviso abandonó éste su medita-bunda actitud y con emocionado acento exclamó:

—¡Hija mía!

Un apuesto doncel, armado de punta en blanco, que se hallaba próximo al alto sillal del conde de Klugenstein dijo:

—Habiad, padre mío.

—Ha llegado el momento—continuó el conde—de revelar el misterio que envuelve tu existencia; misterio que tiene su origen en los hechos que hoy te he de exponer.

—Mi hermano Ulrico es el gran duque de Brandemburgo.

Nuestro padre decidió al morir que si Ulrico carecía de sucesión directa masculina, la corona debería pasar a mis sienes, suponiendo que yo tuviera hijos varones.

En el caso de que Ulrico y yo dejáramos de tener descendencia masculina y la tuviéramos, en cambio, femenina, los derechos a la corona recaerían en la hija de Ulrico si su honor se conservaba sin tacha, o en nuestra hija, si, sobre concedemos Dios algún vástago del sexo débil, no empañaba éste el honor de sus mayores.

Desde aquel momento dirigimos al cielo mi esposa y yo fervientes plegarias pidiéndole un hijo.

Nuestros ruegos fueron estériles: naciste tú, colmándonos de desilusión. La riqueza y el poder se escapaban de mis manos; el porvenir espléndido se trocaba en tristísima realidad, precisamente cuando yo veía próximo el triunfo. Ulrico no había tenido hijos después de seis años de matrimonio.

Entonces surgió en mi mente una idea salvadora.

Tú habías venido al mundo a media noche y sólo tenías noticia de tu nacimiento el médico del castillo, la nodriza y seis criados.

Aquella misma noche los hice ahorcar.

Cuando rompió el día, los siervos del condado estuvieron a punto de enloquecer de gozo al anunciar los heraldos que el

poderoso Brandemburgo tenía ya un heredero varón.

El secreto ha permanecido cuidadosamente guardado.

Te crió tu misma tía materna y hasta ahora nos hemos visto libres de temores.

Al cumplir tú diez años, nació al Ulrico una hija.

Este suceso nos causó mucha pena. Confiábamos, sin embargo, en la escolaritina, en los médicos y en otros enemigos naturales de la infancia. ¡Vanas ilusiones! Tu prima creció saludable y robusta. ¡Maldigala el cielo!

Me tranquilizó, no obstante, pensando en que mecerá a mi nieta voy a vencer los adversos decretos del destino.

Porque ¿no es cierto que tengo «un hijo» que ese hijo se llama Conrado y que a él corresponde de pleno derecho el ducado de Brandemburgo?

Pues bien, hija mía, quiero decir, hijo mío, has cumplido tu vigésimo octavo año de edad. La vejez deja ya sentir su peso sobre la noble frente de mi hermano.

La carga del poder es ya muy superior a sus fuerzas, y por eso me suplica que vayas a sus Estados para que los gobiernes en su nombre en tanto que llega el momento de tu ascensión definitiva al trono.

Los servidores que han de acompañarte se encuentran ya dispuestos. Preciso es que pirtas esta misma tarde.

Aunque me parece poco probable que sea descubierta tu verdadero sexo en la corte de Brandemburgo, será prudente que adoptes las precauciones necesarias al objeto. ¡Todo es posible en esta traídora existencia terrenal!

—¡Oh, padre mío!—exclamó el joven Conrado.

—Has de marchar hoy mismo, o, ¡vive Dios!, que he de hacer un escarmiento.

Tal fué la plática sostenida en el torreón más elevado del viejo castillo feudal de Klugenstein cierta oscura noche del año 1222.

Baste saber que los ruegos y las lágrimas del amable doncel, antes hubieran ablandado los berroqueños cimientos de la mansión señorial que la voluntad del ambicioso conde; sus férreas decisiones ni se torcían ni se enmendaban jamás.

Al amanecer de aquel día cabalgaba hacia Brandemburgo, llevando en su compañía lucida escolta de hombres de armas.

Apenas se había perdido de vista en el horizonte la gallarda silueta de Conrado,

el conde de Klugenstein, que presenciaba la marcha desde la torre del homenaje, dijo, volviéndose en dirección a su esposa:

—¡Por las barbas de Gambrindo que el asunto va a pedir de boca! No ignoras que hace tres meses envié a la corte de Brandemburgo al habil y hermoso conde de Detzin, encargándole la diabólica misión de hacerse amar de mi sobrina Constanza. En el caso de que fracasasen sus planes, no ganaremos gran cosa; pero si sale vencedor en su empresa, no habrá quien impida a nuestra hija ser duquesa de Brandemburgo.

—¡Asaltan mi corazón crueles temores!—replicó la condesa—. Sin embargo, quizás nos proteja la fortuna.

—¡Callaos, señoral! Dad tiempo al tiempo y no desconfiéis de nuestra estrella. Ahora, recojámonos y soñemos con Brandemburgo y sus grandezas.

—Han transcurrido seis días. La hermosa capital del ducado de Brandemburgo arde en fiestas.

Por doquiera resonaban las aclamaciones entusiastas de los leales brandemburgueses.

Vitoreábase a Conrado, el joven heredero de la corona, que acababa de tomar las riendas del Estado.

La corte había acogido con inusitadas manifestaciones de júbilo la llegada de Conrado.

La gentil y gallarda apostura del heredero del trono, sus afables maneras, su llano trato, no desprovisto de señorial dignidad, lograron, en efecto, conquistar desde el primer instante todas las voluntades.

Anunciábase un porvenir risueño.

Los temores y precauciones del duque se desvanecían ante la presencia de Conrado cual se disipan y alejan ante los primeros rayos del sol matutino las brumas de la noche.

Entre tanto, allá, en una cámara apartada del palacio ducal, ocultábase un terrible drama.

Constanza, la única hija del soberano, derramaba un torrente de lágrimas sentada junto al alfeizar de una ventana.

Estaba sola y decía en alta voz, dejando traslucir graves preocupaciones de su espíritu:

—Ha venido el cruel Detzin, ha venido, y heme aquí sin ducado, sin poder y sin honor. ¡Y yo le amaba! le amaba, aunque sabía que al amarle desobedecía los mandatos de mi padre! Pero hoy le odio, le aborrezco, le desprecio tanto como antes le reque. Estoy loca. ¡Dios mío! ¡Me he perdido para siempre! ¡No hay esperanza de redención!

—Pasó el tiempo. Un rumor extraño se deshojó en palacio cierto día.

Creció el rumor, propagándose a la ciu-

dad primero y a todo el ducado después. Por todas partes se decía que la princesa Constanza acababa de dar a luz un hijo.

Cuando llegó la noticia a oídos del señor de Klugenstein, quitóse éste el casco, y agitando por tres veces en alto gritó:

—¡Viva el duque Conrado! Su corona se alla segura ahora en adelante.

El pícaro Detzin ha cumplido mi orden con toda exactitud. ¡Bien merece espléndida y señalada recompensa!

Incontinenti, hizo publicar por sus heraldos la fausta nueva.

Durante dos días, los fieles súbditos del condado disfrutaron de brillantes fiestas, pagadas por el generoso señor de Klugenstein.

—El proceso seguía su curso.

Los altos y poderosos feudatarios del ducado de Brandemburgo encontrábase reunidos en la sala de justicia del palacio ducal. No había en solo puesto desocupado en torno del vasto e imponente recinto, tanta era la afluencia de curiosos. Conrado vistiendo púrpuro manto, ocupaba la silla presidencial y dirigía la marcha del juicio.

El viejo duque le había ordenado que el proceso de su hija Constanza se siguiera con todo rigor.

Los heraldos acababan de proclamar en alta voz el delito de la princesa Constanza, anunciando a continuación que iba a dar comienzo el juicio.

Terminaron los demás preliminares; el venerable ministro de la Justicia pronunció las sacramentales palabras:

—Acusada, levántate!

La infeliz princesa obedeció con lento ademán.

El presidente continuó entonces:

—Muy noble señora: has probado ante los grandes jueces del reino que vuestro gracia ha tenido un hijo fuera de los sagrados lazos del matrimonio.

Nuestras leyes determinan una pena bien terrible para ese crimen: la pena de muerte. Sólo os resta un recurso para salvaros; de él podréis hacer uso en la forma que su gracia, el duque reinante, va a poner en vuestro conocimiento. Prestad, pues, atención.

Conrado, llena su alma de mortales angustias, extendió el cetro y se dispuso a gahiar.

Su pobre corazón femenino latía con violencia; la compasión que le inspiraba aquella triste víctima del amor, hacía afluir a sus ojos las lágrimas y anudaba su lengua. No obstante, intentó un supremo esfuerzo.

Cuando iban a desplegarse sus labios, el ministro de la Justicia dijo precipitadamente:

—Desde ahí no, señor; desde ahí no. Vuestra sentencia no será vana. El lillo contra una persona de raza ducal solo puede ser pronunciado desde el Trono.

El príncipe dudó unos instantes, pálido de terror.

Era preciso consumar el horrible atentado. No había minuto que perder. Las miradas de los circunstantes le seguían con creciente curiosidad, prontas a tornarse en miradas de desconfianza a la menor vacilación de su parte.

Con reposado continente subió el príncipe las primeras gradas del trono. Volvió a extender el cetro y dijo:

—Acusada: en nombre de nuestro soberano señor, Ulrico IV, duque de Brandemburgo, cumplo la sagrada misión que me ha impuesto.

Escuchadme: Según nuestras leyes, únicamente evitaréis la tremenda pena que os ha sido impuesta, entregando al verdugo el cómplice de vuestro delito. Acatad este medio de salvación. Decid como se llama el padre de vuestro hijo.

Un silencio solemne siguió a estas palabras; silencio tan profundo que podía oírse el latir de los corazones.

Levantó Constanza la cabeza, dirigió al Tribunal una mirada de odio, y señalando con el dedo índice a Conrado, exclamó firmemente:

—El padre de mi hijo es ese hombre.

Conrado y el feroz autor de sus días cayeron desvanecidos al suelo.

Ni ahora, ni luego, ni mañana, ni nunca, encontrarán mis lectores el epílogo de esta palpitante y dramática narración. ¿Por qué? Pues sencillamente, porque he colocado a mi héroe, mejor dicho, a mi heroína, en situación tan difícil, que, la verdad, no veo modo de resolver el conflicto.

Me lavo, pues, las manos en este asunto; arrégleselas Conrado como buenamente pueda, y salga adelante si así le place, o permanezca desmayado, si ese es su gusto.

Declaro, para concluir, que, en un principio, creía que me iba a ser posible desenredar con facilidad la madeja. Pero, escribiendo, escribiendo he cambiado de opinión.

En el tren

correo de Manacor del día 18 de los corrientes se ha extraviado un cajoncito conteniendo documentos y letras de cambio.

Se gratificará el hallazgo en esta Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Diez mil pesetas

o más deseo colocar en negocio en marcha y de positivos resultados pudiendo además cooperar personalmente al mismo.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Ciudadela

El gremio patronal «Asociación de fabricantes de calzado» ha publicado el siguiente anuncio.

«Habiendo la Dirección General de Comercio publicado en la Gaceta de 14 Marzo último la instancia que el 17 de Mayo del año de 1921 elevaron al Ministerio de Fomento la Asociación de Fabricantes de calzado y del Sindicato de Curtidos de Barcelona en súplica de la anulación del canon y restricciones impuestas a la exportación de curtidos y calzado concediendo el plazo de un mes desde la fecha de la publicación en la Gaceta, para que las partes interesadas puedan emitir informe o reclamaciones, este Gremio, en defensa de los intereses que representa, se ha creído en el deber de elevar informe a la citada Dirección General de Comercio exponiéndole la necesidad de que se suprima el gravamen que aún pesa sobre la exportación del calzado.

Lo que me complace en poner en conocimiento de los industriales de calzado de esta localidad.

Ciudadela 9 abril de 1922.

El Presidente,
DOMINGO MOLL.»

—El Diputado a Cortes por Menorca señor Parreño ha sido nombrado por el Rey Consejero del Supremo de Guerra.

—Nuestro Prelado, a mas de las limosnas extraordinarias repartidas con motivo de las fiestas de Pascua, ordenó, como en años anteriores, que se diera comida extraordinaria a los reclusos en las cárceles de este partido el día de Viernes Santo y otra el día que cumplan con el precepto pascual.

—El jueves último hizo escala en este puerto el vapor *Mahon*, y durante sus horas de permanencia saltó a tierra el capitán señor Femenias con la Oficialidad y en compañía del señor Canet, consignatario de «La Trasmediterránea» en esta, visitaron los monumentos, dando bello y edificante ejemplo de religiosidad.

—El «Boletín Oficial» de este Obispado publica una Circular de la Secretaría de Cámara ordenando que, en la Catedral y en todas las parroquias de la Diócesis, se pongan mesas peticionarias el Jueves y Viernes Santos para remediar las necesidades siempre crecientes de los Santos Lugares de Jerusalem y

el día de Pascua para el Dinero de San Pedro.

—Muy digno de elogio y de sincero aplauso es la conducta que vienen observando los vecinos de la plaza de Colón, que se esfuerzan para convertir en ameno jardín aquella plaza replantada, desde hace pocas semanas de árboles y embellecida con el estanque y elegante surtidor que se levantan en el centro de la misma.

Cada vecino viene construyendo un partecito frente a su casa y da gusto ver como las familias al atardecer, se echan a la plaza y se dedican al cuidado y riego de las plantas con un entusiasmo y una emulación digna de los mayores elogios.

—El Presidente de la Asociación de Fabricantes de calzado ha elevado un informe a la Dirección General de Comercio encareciendo la necesidad de que se suprima el gravamen que aún, ilógicamente, pesa sobre la exportación de calzado.

Sería de celebrar, que el Gobierno se decidiera de una vez a conceder la libre exportación, ya que ello quizá animaría a estos industriales por de pronto la exportación a Méjico, y ayudaría a que se pudiera exportar algo a Cuba, en cuanto aquella isla pueda restablecerse de la conmoción experimentada en su situación económica.

De una manera u otra, conviene que se pueda restablecer la exportación, pues está probado que un solo el mercado de la Península no es posible sostener de una manera regular y sin crisis de trabajo, a las innumerables familias que en la industria del calzado, cifran su bienestar.

—El hermano del Director de «Levant» don Juan Ferrer Ginart, pasa por el triste trance de habérselo muerto su hijito Miguel Ferrer a la edad de 18 meses.

Campos

El 1.º del actual quedó constituido el nuevo Ayuntamiento de esta población. Lo integran los Sres. siguientes: Alcalde, D. Cosme M.ª Oliver Lladó. Primer teniente, D. Cosme Prohens. Segundo id., D. Damián Bennasar. Síndico, D. Rafael Cerdá. Concejales, don Jaime Burguera, don Damián Mesquida, don Jaime Moll, don Rafael Obrador, don Jaime Oliver, don Lorenzo Ballester y don Miguel Aguiló.

Hay una vacante que la ocupaba don Jaan Sala.

Los señores Oliver, Prohens, Bennasar, Cerdá y Ballester pertenecen al partido conservador; los señores Burguera, Mesquida, Moll, Obrador y Oliver al liberal.

Al partido maurista pertenece el señor Aguiló, que con el difunto señor Sala formaban la minoría ya que la mayoría la constituyen las fuerzas conservadoras y liberales.

—El 7 del actual, estuvo en esta población el arquitecto provincial Sr. Alomar, al objeto de visitar el cementerio y tomar medidas para la ampliación del mismo.

—Hállanse restablecidos de la dolencia que les ha tenido en cama el Rdo. don Juan Ballester y su hermano don Bartolomé.

—Nuestros sembrados reclaman deseos de que sea la sazónada la tierra que aprisiona sus raíces con abundante lluvia.

De no sobrevenir ésta, el año agrícola no será nada bueno.

—El culto médico titular de ésta don Juan Benavent, sufrió una aparatosa caída de la cual, afortunadamente, no sufrió más que ligeras contusiones.

—Han sido remitidos al Alcalde para su entrega a la Escuela Nacional de niños, ocho hermosos mesabancos bipersonales, modelo del Museo Pedagógico Nacional de Madrid.

Es una buena mejora introducida y que se debe a la gestión del hijo de esta localidad don Antonio Vives, funcionario del Ministerio de Gracia y Justicia, afecto a la Subsecretaría de dicho Ministerio.

Artá

Continuamos en plena temporada de sol. Es demasiado buen tiempo el que hace para las necesidades agrícolas.

Los campos ya reclaman agua y no obstante no llueve.

Muchos habares y en general los sembrados de tierra pobre agonizan de sed. Si no llueve más, la cosecha será un desastre. Y encontrándonos ya muy avanzado el mes de Abril son muchos los que desconfían de que caiga la lluvia conveniente.

—Después de acabada la restauración del campanario del Convento, se ha montado ya todo el andamaje para restaurar la fachada.

Revista de Prensa

Millerand-Berenguer
El corresponsal de «El Debate» en París trasmite a su periódico la siguiente impresión:

«Mientras las indecisiones de Rusia imponen en Génova un compás de espera, señalemos la actitud de la Prensa frente a la entrevista Millerand-Berenguer, en Fez, que contrasta con la de parte de la Prensa española, empeñada en atribuirle profunda importancia política, asegurando que se han echado las bases de una colaboración militar franco-española en Marruecos.

La Prensa francesa, desvirtuando las versiones españolas acerca de deliberadamente el carácter de cortesía de la visita. Además, el discurso de Millerand define claramente las situaciones respectivas de Francia y España en Marruecos, haciendo resaltar el carácter de protectorado que tiene la misión francesa en Africa, comparándola con la misión especial que se le ha asignado a España.

Aparte de una nota oficiosa de *Le Temps*, concebida en estos términos, la Prensa francesa se limita a reseñar la entrevista, absteniéndose de comentarla, lo cual confirma la falta absoluta de ambiente para la pretendida colaboración militar. En efecto, si a primera vista parecería natural que los dos países, a quienes la historia ha colocado frente al adversario común, realizaran una acción conjunta, bajo normas comunes, para la rápida realización de los designios civilizadores, es forzoso reconocer que Francia está hoy mejor colocada que España, por los defectos de nuestra política colonial y el secular rencor entre las dos razas. En estas condiciones, Francia rehusa toda idea de colaboración militar, por creer que le sería perjudicial, exponiéndola a perder la fidelidad de los indígenas.

Por todas estas razones, la colaboración franco-española, que se agita estos días en parte de nuestra Prensa, no encuentra aquí el más leve eco».

Pío Baroja, concejal
De un editorial de «El Sol»:
«Ahora nos enteramos de que Pío Baroja había sido elegido concejal por Vera del Bidasoa. Pero ha renunciado al acta. Los «chapelaunderis» (boinas grandes) de Vera le han rendido admiración de esa manera, y entre tenerle algún día en una lápida en una calle o tenerle ahora en el Ayuntamiento, habían optado muy cuerdate por la última. A sus electores ya los conocemos de antiguo: Dithurbide, el charcutero; Lecochandegui, el jovial; Ganisch, el barbero; Errotachipi, Chistorne («Chorizo delgado»), y otros bidasotarras. Estos intelectuales de la villa de Vera—cuyo viaje a Irún nos ha relatado Baroja,—hartos ya de los concejales «chapelchiquis» (boinas pequeñas) tomaron el acuerdo de llevar al Ayuntamiento solamente a «chapelaunderis» (boinas grandes), y entre éstos, ninguno tan «chapelaunderi» como Pío Baroja. Contra el criterio mezquino y estrecho, el criterio amplio, que se refleja en la boina donde se encierra la cabeza. Y concibieron—tal vez reunidos en casa de Apeztegui—que al Ayuntamiento rural hay que llevar al hombre de

«chapelaunderi» tan «chapelaunderi» que sea una cabeza universal y de fama también universal.

Así en otros tiempos—lo recordaba Juan de Itzea, secretario de la Academia de Cheribuztango—errecá—habían dirigido el país aquellos hidalgos guipuzcoanos, aquellos caballeros de Azcoitia, enciclopedistas, filósofos, que cuidaban de embellecer los diminutos pueblos y los paisajes, de hacer amable la vida en el pequeño valle del Bidasoa, y, sobre todo, de hacer de cada bidasotarra un verdadero «chapelaunderi» (boina grande).

Pero Baroja ha de escribir, tiene que escribir, Aviraneta, Leguía, Jaun de Alzate y otros vascos no serían nada sin su cantor. Y el mismo Lecochandegui, el jovial, y Chistorne (Chorizo delgado), tienen que ser cantados. Más la villa de Vera ha dado el ejemplo. Quizás sea seguido en alguna otra parte. Y si no, es lo mismo; el «chapelaunderismo» (la boina, la cabeza, el criterio amplio) ha de vencer. Como decía el mentado Juan de Itzea: «¡Chapelaunderis for ever!» ¡Siempre adelante!

El general Sanjurjo
De una crónica que publica «La Acción» y firmada por L. T.:
«En el breve pero brillantísimo historial del general Sanjurjo en esta campaña, existe una página que en España fué objeto de muchos comentarios, y no todos de justicia; me refiero al auxilio que demandaba la opinión, primero, para los cercados de Nador y Zeluan; luego, para los defensores de Monte Arruit. Sépase que ese socorro intentó llevarlo el general Sanjurjo; sépase que hubo días en que salió a operar con ánimo decidido a reconquistar Nador, luego Zeluan, después Monte Arruit. Pero el general Sanjurjo no podía improvisar lo que no tenía. La confesión es dolorosa, y sólo puede hacerse públicamente, ahora que el general Sanjurjo se dispone a abandonar Melilla; hacerlo antes hubiese sido caer en su enojo, porque el bizarro general no ha querido que esto se supiera; el desobedecer hoy es rendirle un homenaje. El general Sanjurjo llegó a dar vista al poblado de Nador llevando cerca de cinco mil hombres, pero muy pocos soldados, y por la actitud de aquéllos y de éstos, en el momento en que, salvando el desfiladero, debían entrar en la llanura, comprendió la inutilidad del esfuerzo, el peligro que suponía y la imposibilidad en que se hallaba de ir en socorro de aquellos héroes.

Se habla mucho de responsabilidades; ¿por qué no se les exigen a los causantes de que en aquellos momentos no hubiera soldados que supieran manejar el fusil ni resistir una marcha? Porque esta es la verdadera causa de que Nador, Zeluan y Monte Arruit cayesen en poder del enemigo, sin que las fuerzas que iban llegando a Melilla acudieran en su auxilio.

Lágrimas ha costado al general Sanjurjo ver la inutilidad de aquellos millares de hombres en el momento de llegar a Melilla, a los que, antes de entrar en combate, había que instruir. Y con esos muchachos—hoy aguerridos soldados, que están dando muestras de gran valor—salvó la plaza, reconquistó la parte más

difícil del territorio perdido, y dirigió, últimamente, operaciones brillantísimas, venciendo y casi dominando la rebelión que está ensangrentando los campos del Rif.

Al entregar el mando al general Ardanaz, podrá decir con orgullo, señalando al plano la situación de las tropas: «Esa ha sido mi obra».

Las negociaciones con Francia
Ocupándose de la lentitud con que se llevan las negociaciones con Francia, escribe «El Imparcial»:
«¿Cuáles pueden ser las causas de este retraso, tan lesivo para los exportadores de frutas verdes y secas como para los viticultores? ¿Dónde está el escollo en que tropezar los deseos comunes a los dos países tocante a una inteligencia?»
No se nos alcanza. Ni los gobernantes, después de la autorización concedida por las Cortes para llegar a rebaja del 20 por 100 en los derechos ganeros, tienen vía libre para concertarse con Francia.

Y como es conocido el afán de la vecina República de conseguir un acuerdo, debe imaginarse que las dilaciones son ajenas a su voluntad.

Acaso esté el motivo de las largas en la ausencia del delegado francés, y si así fuese, convendría mucho advertir al Gobierno de la nación amiga, cuanto interesa que las compensaciones ofrecidas a España lleguen en oportunidad de aprovechamiento.

Porque ¿qué puede beneficiarnos que sea posible la exportación de ciertos productos cuando haya pasado la época productiva?»

Ahora es razón oportuna, y como se pierda, nada podrá resarcir los perjuicios que se irroguen.

Esté donde esté la causa de cuanto ocurre, bueno es advertirlo para que todo quede en su punto.

Pasada la ocasión, ya no pueden ser idénticas las condiciones del pacto, porque no serán proporcionales los beneficios para los dos países.

Piénsenlo los gobernantes franceses y miren también si es o no conveniencia suya hacer las cosas cuando resulta razonable.

España tiene interés principalísimo en lo que atañe a la salida de sus frutos y de sus caldos; ese interés quedará defraudado como no se abra camino sin tardanza.

No se diga que hay muchas dificultades en el concurso de la negociación. Ciertamente existen; pero cierto asimismo que cabe soslayarlas concertando un *modus vivendi* para lo de mayor apremio y poder seguir los tratos con la holgura precisa.

Si por una y otra parte es idéntico el afán de entenderse, si la Delegación francesa trae el espíritu de concordia que dicen los periódicos de París, ningún obstáculo puede impedir el arreglo provisional.

Y de esta manera, sin que alcance ningún perjuicio a españoles ni franceses, podrá dejarse orillado lo que apremia, lo que no admite dilaciones, lo que necesita resolverse ahora mismo.

El interés de los viticultores, el interés de cuantos exportan frutos agrios y dul-

ces, demanda que cese el sistema de perzosa lentitud aplicado a las negociaciones.

Si el representante francés necesita estar en la Conferencia de Génova, indíquese a Francia la necesidad de sustituirle en seguida para que los tratos lleguen a fin provechoso.

Porque—insistimos—las circunstancias habrán variado radicalmente si por culpa de esas demoras se irroga a nuestros agricultores el daño que con ellas quiere evitarse.

Creemos que tal eventualidad es muy sensible para los dos países, máxime cuando las Cortes españolas han patentizado su deseo de concordia al otorgar al Gabinete la autorización que pedía en cuanto a rebajas arancelarias.

Conferencia de Fabra Ribas
En el salón de la Casa del Pueblo de Madrid disertó Fabra Ribas acerca del tema «La Federación Sindical Internacional y las nuevas normas del movimiento obrero».

Todo el razonamiento del activo propagandista fué encaminado a desvirtuar, mediante la aportación de estadísticas y otros datos, la afirmación de que el obrerismo está atravesado, después de la gran guerra, una honda crisis.

Por el contrario—sostuvo el conferenciante—, basta con saber que en la actualidad integran la Federación Sindical Internacional 23.309.700 asociados, entre los cuales figura la Unión General de Trabajadores de España, las «Trade-Union» inglesas, los Sindicatos alemanes y las organizaciones norte-americanas.

El día 20 del actual se reunirán en Roma los representantes de esta Internacional, denominada de Amsterdam, y, en frente de la Conferencia de las Naciones de Génova, abordará el tema del desarme universal; extremo del que mantiene apartada la Liga de las Naciones, encarnación viva del espíritu burgués.

La labor de la Internacional ha alcanzado en estos tiempos extraordinarias proporciones. Además de su intervención eficazísima en el pleito de la Alta Silesia, ha tomado a su cargo 40.000 niños rusos y se dispone a patrocinar 10.000 más. Asciende a tres millones de pesetas el importe de los envíos de alimentos y ropas a las regiones hambrientas de Rusia, y prepara nuevas remesas. Antes había acudido al auxilio de los niños austriacos.

Prueba todo ello que la Internacional Sindical llegada a la plenitud de su desarrollo, siente gravar sobre sí las grandes responsabilidades de su efectiva cooperación en el Gobierno de los pueblos. Pasaron aquellos días en que el proletariado, para dejar oír su voz, tenía que recurrir a los procedimientos de violencia. Hoy, reconocido el derecho a obtener sus justas reivindicaciones, debe reformarse la táctica obrera, basada en sus tres elementos: cooperativista, sindical y socialista. La Confederación Nacional del Trabajo, aunque no comparte la ideología de la Internacional Internacional, se muestra propicia en su último manifiesto a entrar en las vías de la legalidad, reconociendo la necesidad de coadyuvar activamente a la reconstitución de la industria nacional, en tanto que la dirección de los Sindicatos libres acaba de lanzar a la publicidad una soflama que, por los términos de procaacidad en que está redactada, constituye

un vergonzoso retroceso, un verdadero agravio a los ideales que persigue el obrerismo consciente.

NO COMPRAR
Monederos de plata para Señora y Caballero, sin visitar antes la
Fábrica de D. Pablo Tarongi
Calle San Miguel, 214. Grandes surtidos. Precios económicos.

Hormas y Tacones para calzado
ESCALERAS de mano
CARRETIILLAS para transporte
POLEAS de madera
—DEPÓSITO—
Sucedores de Ros, Riera y C.ª, S. en C.
Plaza de la Cuartera, 12 y 13. Teléfono, 34.

Caballos
Ha llegado una partida de raza andaluza.
En venta en el Hostal «C'an Blau».

Baños
El antiguo y acreditado Establecimiento de Baños (calle de los Huertos) estará abierto al público desde el día 12 del corriente mes.
Baños sulfurosos
Servicio higiénico y esmerado.

Anunciantes
En la página general, pueden exponer sus ofertas y demandas, sólo por la ínfima cantidad de 10 céntimos de peseta la línea.

Pérdida
El domingo de Ramos por el paseo de la Rambla se extravió una petaca petillera metal, género de Toledo, con incrustaciones oro, iniciales A. F., con una inscripción en el interior. Se gratificará bien, Panadería Santa Eulalia, Plaza Eusebio Estada.

En Berlin (Alemania)
Por precio limitadísimo se vende una casa en punto céntrico con calefacción central, ascensor y agua termosifón, que produce unos 50.000 marcos de renta anual.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16

El Dr. Lobisch
Médico Alemán
ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LA PIEL
Calle San Miguel, 157-principal (Frente la iglesia de Santa Catalina de Sena)
CONSULTA: DE 9 A 1

CITRATO EFERVESCENTE ESPUMOSO
Refrescante, laxante suave, evita las enfermedades del estómago e intestinos.
Ventas al por mayor y menor :-: Precios sin competencia
Farmacia AGUILÓ DE SON SERVERA
Jaime II, 107.—PALMA de MALLORCA.

ARTÍCULOS Y ALTAS NOVEDADES

MERCERÍA DURAN
ESPECIALIDAD EN CONFECCIÓN DE CANASTILLA

RINCÓN, 1- (junto a "El Aguila") PALMA

Se vende

Carretón de lujo, en muy buen estado.
Informes: S. Miguel, 31 entresuelo.

Maderas

Por reforma del local se liquidan todas las existencias de tablonos de toda clase de maderas y de todas escuadrias y longitudes.
Torrente, 28-Son Alegre, Palma.

Ocasión

Tanto se vende como se alquila un chalet en el Arenal.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintás, 16.

ASEA

Motores eléctricos de la ASEA, contadores LANDIS, dinamos, alternadoras, transformadores y toda clase de maquinaria construida por la ASEA.
Existencias de motores y contadores en almacén Palma.
Precios de fábrica como representante de la ASEA.
Oficinas y despacho: Pelaires 58-2°

So alquila

Un almacén en «Ses Enremades».
Razón: Agencia de Anuncios, Sintás, 16.

AUTOMOVILISTAS

REPARACIÓN DE NEUMÁTICOS Y CÁMARAS

Nuestra moderna instalación de aparatos para VULCANIZAR, nos permite aconsejar a los propietarios de automovil nos confien sus encargos. Nuestra larga práctica es garantía de seguridad.

Accesorios para automóviles

Carburadores Zenith — Proyectoros — Faros — Estuches herramientas — Llaves rectas, de tubo y acodadas — Llaves inglesas, varios modelos — Klaxons y Bocinas — Krics, para automóviles y camiones — Bombillas eléctricas, especiales para auto.

Algodones - Aceites - Grasas - Valvalinas

Stoks de neumáticos y cámaras

Teléf. 240 **RIERA Y GUERRERO** LAURIA, 19

Sucursal: RIERA, 22 y 28 - Teléfono 167 - PALMA DE MALLORCA

LEGIA

MARCA

LA ESTRELLA

es la mejor.

Pídase en Colmados y Droguerías.

CALADOS

Se hacen, a **Blusas, vestidos y ropa blanca.**

Se **plisan faldas** y bordan vestidos.
Calle PALACIO, 40 (Pórticos).

Billar

En buen estado se vende.
Informes: Alfonso XIII, 64 - Terreno.

Finca de recreo

Se alquila o se vende una amueblada, cuatro cuartos, cocina, comedor sala y terraza; mil metros de terreno con árboles frutales y hermoso jardín; agua canalizada en la casa y jardín; situada en el término de Pont d'Inca a cinco minutos de la parada del tranvía.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintás, 16

¡NO DEJARSE ENGAÑAR!

Exigid siempre la **LA GRACIOSA**

Por su calidad y entre otros usos es la que mejor limpia la ropa sin perjudicarla.
La única que supera a todas las demás marcas similares.

Fabricante: **PEDRO J. MERCADAL**-Sucesor de F.º Quijada

Sucursal en Palma: **CORDELERÍA, 44.**

Fábrica en Hostalets: **REINA VIOLANTE, 11 y 13**

De venta: En **DROGUERÍAS** y **ULTRAMARINOS**

**Amiantos, —
— Empaquetaduras,
Gomas,**

Casa Codina

Fábrica: **CALLE OLMOS, 96** — Despacho: **CALLE UNIÓN, 8**
Teléfonos, 279 y 271 - PALMA

Queso de Suiza

GRUYERE extra fino en Cajitas

:: MARCA CHALET ::

El mejor postre para
ayudar la digestión

Pedidlo en los buenos colmados y ultramarinos

ARADOS BRABANT

De las mejores marcas nacionales y extranjeras, los ha recibido

“LABOR Y FUERZA”

MIGUEL RAMIS LLABRÉS

SINDICATO, 194 (ENSANCHE)



PASAJES

Salidas mensuales de Barcelona

Día 4 para Montevideo y Buenos Aires.
Día 10 para Puerto Rico y Habana.
Día 17 para Janeiro, Santos y Buenos Aires.
Día 25 para Nueva York y Habana.
Gratis se arregla la documentación.

FRANCISCO GELABERT-Sindicato, núm. 155

Se vende

Un motor Grosley gas pobre 10 caballos, un camión casi nuevo carga 4.000 kilogramos y una montura completa de molino de harina.
Para informes: Bartolomé Bauzá, droguería al lado del Café Suizo, calle San Miguel.

Para empleado

se ofrece joven instruido de 17 años.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintás, 16.

Heladora

Se desea vender una de un metro cúbico de cubida, propia para la conservación de carne y pescado durante el verano.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintás, 16

Vendo

Camión fuerza 4 toneladas semi nuevo con todo precio económico.
Razón: San Miguel, 214.

En el Arenal

Hay dos pisos para alquilar, situados a la orilla del mar.
Razón: Calle Roig, 1 - Palma.

En el Terreno

Se alquila casa con muebles.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintás, 16.

Moto-sidecar

Se vende de 10 HP. con side de dos asientos, estado como nueva equipo completo, potente y elegante. Precio de verdadera ganancia.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintás, 16.

Moto-sidecar

BSA 4 1/2 HP. en muy buen uso, vendido barato.

Informarán: Calle de la Protectora, 39.

Se desea

para alquilar casa planta baja en la barriada de Hostalets hasta Can Capas.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintás, 16.

Obreros

Para un pueblo de esta isla se necesitan dos operarios herreros-cerrajeros, uno de primera clase y preferible si conoce dibujo.

Razón: Agencia de Anuncios, Sintás, 16.

Se desea

para fin de mes piso con dos o tres habitaciones, de 35 a 40 pesetas de alquiler.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintás, 16.

Fonógrafo

Deseo comprar uno en buen estado, y barato.

Unión, 8 - Palma.

Criada

Se necesita para el primero de mayo en una casa extranjera una sirvienta que sepa todo el trabajo de la casa.

Informes: Sindicato, 37 - Tienda.

HARINA

DE TRIGO MALLORQUÍN

Clase superior, molturada con molino de agua, se sirve a domicilio en sacos de 50 o 100 kilos.

Avisos: Agencia de Anuncios, Sintás 16.-PALMA.

INTERNACIONAL INSTITUCION QUIMICA

San Felio, 13

ENSEÑANZA :—: CONFERENCIAS :—: CONSULTAS
Teóricas y Prácticas. Orales y por Correspondencia.

CREACIONES :—: LIBROS

Organización. Tomo en 8°, 96 páginas. PRECIO: 1'00 pes.
Conceptos Fundamentales de Química. Tomo en 4°, 40 páginas. PRECIO: 1'50

PRODUCTOS

Ácidos de Frutas. Concentrado directo estabilizado. Bonificador.
Agua Superdestilada. Exenta de Olor y sabor.
Crema Dental.
Energithrace Centaurium. Planta que cura la Diabetes.
Fiksódor. Fijador soluble en agua.
Licor Chartrés.
Safránil. Solución. Substancia colorante. Azafrán de Mallorca.
Sal Glauber. Depurada con agua superdestilada y Centrifugadora Eléctrica.
Vino Mallorca. Sin tanino.

MÁQUINAS ALEMANAS "DÜRKOPP"

Para coser y bordar. La mejor hasta ahora conocida. Las más altas recompensas en cuantas exposiciones se ha presentado.

VENTAS A PLAZOS Y AL CONTADO

FRANCISCO BECKER Santa Eulalia, 23 y Peregil 14-16
PALMA DE MALLORCA

Compraría corteza

De pino y encina, 200 ó 300 toneladas de cada clase, para entrega inmediata, o servir dentro un mes, según convenga al vendedor, y precisando sea buena calidad.

NOTA.—Absténganse corredores, con los cuales no se tratará.
Informes: Diríjase en esta Agencia de Anuncios, Sintás, 16.

Agencia de Anuncios de EL DIA

PERIÓDICO DE LA MAÑANA

El de más circulación de Baleares.

Primero y único de OCHO páginas diarias.

Colaboración nacional y extranjera.

Extensa información local y telegráfica.

Unico en Baleares con máquina roto-plana, exclusiva para su impresión rápida.

ESTA AGENCIA ES LA QUE OFRECE MAS VENTAJAS A LOS ANUNCIANTES

J. SERRA PALMER

Oficinas: Sintás, 16 Teléfono, 227
PALMA DE MALLORCA

ULTIMAS NOTICIAS

Sesiones parlamentarias

Congreso Sesión del miércoles

Ruegos y preguntas.—El sumario contra el Presidente de la Diputación de Gerona

Madrid 19 a las 20.—Se abre la sesión del Congreso a la hora reglamentaria, presidida por el señor Bugalla.

El señor Iglesias (don Emiliano) pide que se mejore la situación de los empleados de prisiones.

El señor Piniés reconoce la necesidad en que se encuentran dichos funcionarios pero añade que es imposible acceder a la petición.

Como fundamento de esta negativa expone el acuerdo adoptado por el Consejo de Ministros de denegar todo aumento.

El señor Ventosa se lamenta de que se haya traído al Parlamento el sumario contra el Presidente de la Diputación de Gerona, como supuesto inductor del delito de raptó de dos señoras.

Como en el sumario no se ha encontrado materia para hablar en la Cámara, añade, se utiliza el expediente para emprender una campaña de difamación y calumnia en los periódicos de Gerona.

Pide a la autoridad y al Presidente de la Cámara que evite este procedimiento de chantaje.

El señor Fournier justifica su derecho de haber solicitado el expediente, pues se trata de un hecho escandaloso.

Si los procesamientos se han denegado, añade, ha obedecido a la influencia de un determinado sector político.

El señor Ventosa insiste en que los tribunales han resuelto ya el asunto en justicia.

El señor Piniés interviene diciendo que no puede discutirse una resolución de los tribunales de justicia.

El señor Solano pide que se resuelva la crisis minera de Puertollano y lamenta la despreocupación de los poderes públicos en este asunto.

La huelga de Puertollano

El señor Solano se lamenta de la despreocupación de los poderes públicos respecto a la huelga de Puertollano.

El señor Calderón expone las gestiones que realiza el ministerio de Trabajo para llegar a un acuerdo entre los patronos y los obreros.

Orden del día

Se aprueba el dictamen de la comisión arancelaria jurídica relativa a las propiedades del Estado en Tetuán y Melilla.

Los señores Nougues e Indalecio Prieto insisten en pedir los documentos sobre la legitimidad de derechos.

Intervienen otros insistiendo en que hasta que no esté bien demostrado se han cumplido todos los requisitos.

Habla Rodríguez Viguri

El señor Rodríguez Viguri, en nombre de la comisión, defiende el proyecto.

Asegura que muchos españoles, con su trabajo han robustecido el régimen de vida de nuestro Protectorado.

No se opone a que la Comisión admita algunas enmiendas.

Se leen algunas enmiendas al articulado.

Se aprueba en su totalidad el proyecto. Se suspende la sesión y se levanta el debate.

Senado

Sesión del miércoles

Comienzo

Madrid 19 a las 22.—Se abre la sesión bajo la presidencia del señor Sánchez Toca.

El señor Bergadá protesta de la premura con que aprueba la Cámara proyecto de importancia.

Protesta de la autorización que ha concedido el Gobierno por bajo la segunda columna del arancel.

Pide que no se concierten los tratados de comercio por un plazo mayor de un año.

El señor Sánchez Guerra justifica la necesidad que tiene el Gobierno de que sean aprobados los proyectos aludidos por el señor Bergadá.

Los asuntos de Marruecos.—Interpelación de Maestre

El señor Maestre interpela sobre Marruecos.

Pide que el Gobierno declare terminantemente la inexactitud respecto a los rumores de que vamos a abandonar los peñones de Velez y Alhucemas.

Se ocupa luego de la visita a Fez hecha por el general Berenguer y Mr. Millerand.

Recuerda que éste felicitó a España por los recientes éxitos; pero afirmó que el protectorado está en Fez y que nosotros solo tenemos acción en la zona de influencia.

Estima que este juicio es inadmisibles y señala la posición de Inglaterra sobre este punto, que es dejar a Francia y a España que resuelvan el acuerdo.

Estima que debemos denunciar el tratado de 1912 y pedir la ayuda de Inglaterra.

El tratado de Muni es una señal de nuestro desaliento.

Con él perdimos nuestra influencia en la Guinea.

Analiza otros tratados celebrados sobre la actuación internacional en Marruecos.

Dice que con ellos se ha perjudicado notoriamente el comercio del puerto de Melilla.

Si este—dice—tiene aun vida, se debe a la permanencia de nuestros ejércitos en aquella plaza.

Recuerda el incidente ocurrido en Larache, donde fueron asesinados varios españoles, lo que motivó una nota del representante de España en Marruecos.

Los franceses se limitaron a tomar nota de ello.

Vuelve a pedir que denunciemos los tratados y que se esclarezca nuestra verdadera actuación en Marruecos.

Excita a los jefes de grupo para que intervengan en el debate y elogia a nuestros diplomáticos; pero cree que no tienen detrás los cañones y que de nada sirven.

Cita textos para demostrar que Inglaterra ha creído necesaria la conferencia de Algeiras, entre las potencias necesarias.

Cree desacertada nuestra acción en Marruecos.

Se lamenta de que no nos hayamos atraído a los moros respetando mas sus costumbres, e implantando allí servicios de sanidad.

Dice que el problema de Marruecos, en lo que se relaciona con la acción militar, es un pozo sin fondo.

Añade que es necesario moralizar las costumbres de quienes tengan que habitar aquellas tierras.

El juego—dice—fué el causante del desastre de Annual.

Cuando termine la acción militar debemos enviar a Marruecos hombres modestos.

Cita a don Juan de Zugasti como capacitadísimo en los problemas marroquíes.

El señor Sanchez Guerra

Le contesta el señor Sanchez Guerra. Recuerda que el actual gobierno, en el problema de Marruecos, ha recogido la presencia de los anteriores.

Enaltece las pruebas de patriotismo que ha dado el pueblo español ante la derrota.

Desmiente terminantemente el abandono de los peñones de Velez y Alhucemas, diciendo que nada hay del asunto.

No cree que Francia oponga obstáculos a nuestra intervención en Africa.

Sostiene que en Marruecos no estamos de precario.

Termina elogiando al ejército, que ha tenido que luchar con un enemigo indomable.

El señor Maestre rectifica

Dice que cree que antes de hacer ningún pacto con Francia debemos consultar con Inglaterra para que defiendan nuestra tesis.

Termina la interpelación, se aprueban algunos dictámenes y se levanta la sesión.

Huelga en Bilbao

Hacia la normalidad

Bilbao 19.—Muchos obreros han re-

nudado el trabajo, excepto en algunas obras.

Tropas a Bilbao

Vitoria 19.—Ha marchado a Bilbao una compañía de Infantería de Guipúzcoa.

En breve marcharán también dos escuadrones del Alfonso XIII.

En previsión de desórdenes Bilbao 19.—En la población y alrededores ejercen estrecha vigilancia fuerzas de la Guardia civil y de Seguridad.

Política

El separatismo catalán — ¿Se expulsará del Parlamento al señor Maciá?

Madrid 19 a las 22.—El ex capitán general de Cataluña señor de Borbón ha escrito a los presidentes de las Cámaras diciéndoles que enterado de que en su conferencia el señor Maciá había pedido la separación del Estado español de cuatro provincias catalanas, protesta enérgicamente como ciudadano español y amante de Cataluña.

Pide que el señor Maciá sea expulsado del Parlamento por anti-españolista.

La carta, que está redactada en términos de gran violencia contra el señor Maciá, es comentadísima.

El Congreso desanimado—La interpelación de Maestre en el Senado

Madrid 19 a las 24.—Desde primera hora el Congreso se yió desanimado.

Debido a las gestiones de Bugalla hablaron algunos diputados que tenían pedida la palabra, principalmente para hacer tiempo.

Todo el interés estuvo concentrado en el Senado en la interpelación realizada acerca de Marruecos por el señor Maestre.

Comentarios a la interpelación de Maestre

Madrid 19 a las 24.—La interpelación

realizada en el Senado acerca de Marruecos por el señor Maestre ha sido muy comentada.

Algunos decían que aunque demostró grandes conocimientos en el asunto, fué importuna la insistencia con que pidió denunciáramos el tratado de 1912, pues, en los momentos actuales se debe evitar cualquier rozamiento o complicación con potencias amigas.

De Barcelona

Regreso de batallones

Barcelona, 19 a las 24.—Se ha ordenado que regrese a Manresa el batallón de cazadores de Reus, que se encuentra expedicionario en Algeiras.

También se ha ordenado el regreso del regimiento de Jaén, que se encuentra en Almería, a Barcelona.

Batida policiaca

Barcelona, 19 a las 24.—La policía ha practicado una batida por el distrito de Atarazanas, refugio de extranjeros indocumentados.

El Observatorio del Ebro

Barcelona, 19 a las 24.—El director del Observatorio del Ebro, el jesuita señor Rodes, ha recibido una invitación del Congreso internacional de astronomía que se celebrará en Roma a primeros de Mayo.

Concurso de Orfeones

Barcelona 19 a las 24.—Durante las fiestas de Santa Cruz que han de celebrarse en Figueras el día 7 de mayo se celebrará un concurso comarcal de Orfeones.

Hallazgo de géneros robados

Barcelona 17 a las 24.—La policía ha encontrado en una trapería de la Barceloneta los géneros robados en un establecimiento de lencería de la calle del Call, importando 25 mil pesetas.

Asamblea

Barcelona 19 a las 24.—Los padres de los soldados de cuota han solicitado permiso para celebrar una asamblea el día 23.

La construcción de un templo

Barcelona 19, a las 24.—Se ha publicado una alocución convidando a cooperar a la erección de un templo en Barcelona a la Virgen de Monserrat.

Estudiantes valencianos

Barcelona 19, a las 24.—Un grupo de estudiantes de la Universidad de Valencia se encuentran estudiando en las organizaciones dependientes de la Mancomunidad.

La guardia blanca

Barcelona 19, a las 24.—Un grupo de jóvenes, yendo en «auto», repartían por las Ramblas hojas firmadas por la guardia blanca censurando al Sindicato único.

realizada en el Senado acerca de Marruecos por el señor Maestre ha sido muy comentada.

Algunos decían que aunque demostró grandes conocimientos en el asunto, fué importuna la insistencia con que pidió denunciáramos el tratado de 1912, pues, en los momentos actuales se debe evitar cualquier rozamiento o complicación con potencias amigas.

El Gobierno y la Sociedad de las Naciones

Madrid 19 a las 24.—El señor Fernández Prida leyó en el Senado un proyecto de ley facultando al Gobierno para adherirse en momento oportuno las enmiendas de los artículos 4, 6, 12, 13, 15, 16 y 26 del Pacto de la Sociedad de las Naciones aprobadas en la segunda asamblea celebrada por aquel organismo.

Los proyectos de Bergamín no tendrán realización

Madrid 19 a las 24.—En las Cámaras han sido muy comentados los proyectos de Bergamín.

Incluso los elementos conservadores creen que los proyectos no pasarán, ni siquiera habrá presupuestos y se tendrá que prorrogar nueve meses más la fórmula económica.

Los proyectos de Bergamín en estudio

Madrid 19 a las 24.—La Comisión de Hacienda del Congreso ha comenzado el estudio de los proyectos del señor Bergamín.

Se ha encargado de una ponencia sobre derramas navieras el señor Martínez Acacio.

¿El cuerpo de Infantería de Marina disgustado?

Madrid 19 a las 24.—En los corrillos de las Cámaras se rumoreaba que existe malestar entre el personal de Infantería de Marina debido al acuerdo adoptado por la asamblea del Arma de Infantería.

Choque de dos vagones

Barcelona 19, a las 24.—Esta madrugada se escapó de la estación de Sarriá un vagón, llegando cerca de Barcelona y chocando con otro vagón.

No ocurrieron desgracias.

La escasez de pescado

Barcelona 19, a las 24.—El gobernador ha publicado una nota diciendo que la escasez de pescado se debe a que los temporales han impedido la llegada de los buques pesqueros del Cantábrico.

La Junta de accionistas del Banco de Barcelona

Barcelona 19 a las 24.—La Junta de la asociación de acreedores y accionistas del Banco de Barcelona ha comunicado al gobernador que no ha autorizado a la junta de gobierno en el local del Banco a pesar de haber anunciado la visita para pedir que convoquen junta general.

Las cuentas de la Mancomunidad

Barcelona 19 a las 24.—Refiriéndose a las campañas que se realizan en el Parlamento pidiendo que la Mancomunidad presente las cuentas, el presidente se ha limitado a enseñar un libro impreso donde constan aquellas.

Ha añadido que pocas corporaciones españolas pueden enseñarlas.

Las fiestas de San Jorge

Barcelona 19 a las 24.—La Mancomunidad facilitará mañana una nota detallando la organización de las fiestas de San Jorge y la entrega de la bandera costeadada por los catalanes de América.

En honor de los médicos franceses

Barcelona 19 a las 24.—En la Facultad de Medicina se ha celebrado una recepción en honor de los médicos franceses.

El decano de la Facultad de medicina de París señor Roger ha dado una conferencia sobre los pulmones y el hígado.

Homenaje a Francia

Barcelona 19 a las 24.—Mañana se descubrirá una lápida dando el nombre de París a la calle de la Independencia.

Asistirán la comisión de médicos franceses y las entidades francesas.

Desgracia

Barcelona 19 a las 24.—En la plaza de

Cataluña un tranvía ha herido gravemente al suizo Manuel Sangerman.

Multas

Barcelona 19 a las 24.—El gobernador ha impuesto una multa a tres expectadores del teatro «El Dorado» porque fumaban en la sala de espectáculos.

Huelga en las fábricas de tejidos

Barcelona 19 a las 24.—Los patronos de las fábricas de tejidos han despachado a las obreras porque los contramaestres limitan el trabajo y la preparación del trabajo para las obreras, debido a la huelga que sostienen los contramaestres.

La Conferencia de Génova

Lo que dice el enviado de la Agencia Havas

Génova 19.—El enviado especial de la Agencia Havas dice que los aliados no han pretendido ejercer presión sobre sus interlocutores.

Añade que si tiene que haber ruptura entre los aliados y los rusos, es necesario que quede bien sentado ante el mundo que los Soviets han procedido con plena conciencia de lo que hacían.

Para la estabilización de los cambios

(Urgente)

Génova 20.—Los peritos financieros de la comisión de monedas estudian la estabilización de los cambios.

Se ha presentado una proposición que tiende a que se restablezca el patrón oro efectivo mediante la abstención de crear papel moneda.

Se tendrá que establecer mercado libre para el oro y constituir una reserva de valores reconocidos.

Para mantener la unidad monetaria nacional el valor fijado por el gobierno nacional será el responsable del mantenimiento del valor de su moneda al par.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid 19 a las 22'00

Interior contado.	68'50
Id. fin de mes.	00'00
Id. nuevo	00'00
Amortizable 5 p8.	94'75
Amortizable 4 p8.	87'00
Acciones Banco de España.	540'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	239'00
Exterior.	84'25
Francos.	59'50
Libras.	28'44
Sociedad General Azúcar.	00'00
Río de la Plata.	215'00
Cédulas hipotecarias.	89'50
Interior nuevo.	68'50
Bonos del Tesoro	102'15

Barcelona 19 a las 22'00

Nortes.	71'25
Alicantes.	00'00
Andaluces.	00'00
Orenses.	00'00
Francos.	59'80
Libras.	28'44
Dollars.	6'45
Liras.	35'00
Marcos.	2'30
Francos Suizos.	125'30
Coronas.	1'25
Francos Belgas.	55'75

Espectáculos

Principal

Desde las 6 de la tarde cine: «Dantón» (film de la revolución francesa).

Lírico

Desde las 6 de la tarde función de cine y variedades: la película «El Tesoro de Keriole» 5.º y 6.º episodios y la canzoneta Pilar Gaiet y la bailarina «Minerva».

Moderno

Desde las 3 y media sesión continua de cine: «La carta fatal» 5.ª jornada y «Horas de angustia» por Lucy Doraine.

En Santa Catalina, a las 8'30, cine.

Protectora

Desde las 6 función de cine: «La isla muerta» 4 partes, «Abnegación sublime» y la cómica «Agridino la corre».

Asistencia Palmesana

Desde las 6 minos cuarto función de cine: (No hemos recibido programa).

Victoria

Desde las 6 y media cine: «El Conde de Montecristo».

Cine Doré (Hostalets)

De 7 y media a 11 y media cine: dos episodios de «El Torbellino» y otras películas una cómica.